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Более 3 трлн рублей ипотечных кредитов может быть выдано в РФ в 2018 году (прогноз «ДОМ.РФ» и FrankRG)
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Окончание на с. 10
Сергей НИКОЛАЕВ

Глава Минстроя России Владимир Якушев 14 
августа принял участие в специальном заседа-
нии Совета при президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам человека, 
которое было посвящено теме повышения до-
ступности жилья для россиян. Итогом меро-
приятия станут рекомендации членов совета, 

которые будут направлены главе государства 
и в профильные ведомства.

На заседании глава Минстроя рассказал об 
основных направлениях национального про-
екта «Жилье и городская среда», паспорт кото-
рого внесен на рассмотрение российского 
правительства. Как известно, нацпроект со-
стоит из четырех блоков: «Ипотека», «Жилье», 
«Формирование комфортной городской сре-

ды» и «Обеспечение устойчивого сокращения 
непригодного для проживания жилищного 
фонда».  

Владимир Якушев напомнил также, что 
«майский» указ Владимира Путина определил 
в качестве одной из важнейших целей улучше-
ние жилищных условий не менее пяти милли-
онов семей ежегодно, в том числе за счет на-
ращивания темпов ввода жилья. Сейчас, кста-
ти, этот показатель составляет 2,8 млн семей.

Сергей НИКОЛАЕВ

В 2018 году может быть 
выдано свыше 3 трлн рублей 
ипотечных кредитов
В случае сохранения стабильной макро-
экономической динамики в текущем 
году в России может быть выдано около 
1,5 млн ипотечных кредитов на общую 
сумму более 3 трлн рублей, что в 1,5 
раза больше, чем в 2017 (в денежном 
выражении). Об этом говорится в ис-
следовании, проведенном совместно 
АО «ДОМ.РФ» (ранее АИЖК) и консал-
тинговой компанией FrankRG. В резуль-
тате свои жилищные условия улучшат 
около 1,3 млн российских семей. 

По предварительным данным анали-
тиков, в июле россияне взяли ипотечных 
кредитов на 245-255 млрд рублей. Это на 
60% больше, чем в июле 2017 года. Такие 
темпы прироста (60% и более год к году) 
держатся уже 10 месяцев (с октября 2017 
года). Всего же за семь месяцев 2018 года 
в стране выдано около 785 тыс. займов на 
сумму более 1,55 трлн рублей, что на 68% 
выше аналогичного периода прошлого 
года и уже больше, чем за весь 2016 год 
(1,47 трлн рублей). Рекорд годовой выда-
чи (2 трлн рублей) может быть побит уже 
по итогам 9 месяцев этого года.  

Основной вклад в рост рынка внесли 
15 крупнейших ипотечных кредиторов, 
рейтинг которых составили ДОМ.РФ и 
Frank RG. При его подготовке использо-
валось несколько источников: прямое 
анкетирование, данные Банка России, 
отчетность банков по МСФО и собствен-
ные интерполяционные модели анали-
тиков. Согласно рейтингу, за шесть ме-
сяцев 2018 года ТОП-15 финучреждений 
выдали ипотеки на 1,3 трлн руб. Это на 
73% больше, чем за аналогичный пери-
од 2017 года. Доля пяти крупнейших 
кредиторов (Сбербанк, ВТБ, Газпром-
банк, Россельхозбанк, Райффайзенбанк) 
в общем объеме рынка практически не 
изменилась и составляет 80,4% (81,5% 
за 6 месяцев 2017 года). 

В ожидании 
рекорда

Окончание на с. 13

Окончание на с. 2

Будут  
как новые

Владимир ТЕН

Н
едавно Минстрой России и Группа «РО-
СНАНО» заключили соглашение о вза-
имодействии и сотрудничестве в обла-
сти продвижения инновационных тех-
нологий и материалов в строительстве, 

градостроительстве и архитектуре. Стороны 
договорились совместно определять страте-
гию развития эффективных инновационных 
технологий, совместно заниматься вопроса-
ми совершенствования системы норматив-

но-технического регулирования. Как отметил 
глава Минстроя Владимир Якушев, соглаше-
ние позволит стимулировать спрос на отече-
ственные строительные технологии и матери-
алы, продуктивно решать проблемы в области 
градостроительной политики. Документом 
предусмотрено создание постоянно действую-
щей рабочей группы из числа представителей 
обеих организаций.

На сегодняшний день существует несколь-
ко направлений, где совместные усилия сто-
рон могут принести эффект. Одно из них — 

капремонт многоквартирных домов. И если 
Москва с ее могучим бюджетом решилась на 
кардинальный шаг — снос и строительство 
новых домов, то регионы, не имеющие таких 
денег, выбирают другой вариант реновации. 
В РОСНАНО разработан специальный проект 
«Капитальный ремонт с применением нано-
технологий». Фонд инфраструктурных и обра-
зовательных программ (ФИОП) РОСНАНО 
разработал предложения по применению на-
нотехнологической продукции при капремон-
те серийных зданий и сооружений. Одним из 
первых регионов, где эти наработки были 
применены на практике, стала Калужская об-
ласть. Не самый крупный российский регион 
стал одним из первопроходцев в деле исполь-
зования современных материалов при капи-
тальном ремонте МКД первой волны инду-
стриального строительства.

Минстрой  и РОСНАНО  
договорились совместно работать 
над внедрением инновационных 
технологий в строительстве

В Минстрое обозначили условия, необходимые для реализации 
нацпроекта по жилью

По совокупности факторов
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Владимир ТЕН

В ходе строительства трассы М-4 
обнаружены захоронения 
IV тысячелетия до н. э.
Государственная компания «Автодор» высту-
пила заказчиком археологических изысканий 
в зоне будущего строительства обхода города 
Аксая в Ростовской области на трассе М-4 
«Дон». Специалисты и прежде предполагали, 
что здешние места очень интересны с точки 
зрения археологии, но средств для масштаб-
ных раскопок не было. И вот теперь в резуль-
тате раскопок ученые обнаружили под курга-
ном Фигурин древнейшее на Дону захороне-

ние. Археологическая экспедиция ООО «ИТЦ 
Специальных работ» приступила к исследова-
ниям древностей, находящихся в зоне рекон-
струкции и строительства участков автодоро-
ги М-4 всего несколько недель назад, но уже 
обнаружила интереснейшие находки. Как 
рассказал профессор кафедры археологии и 
истории древнего мира ЮФУ Алексей Кияш-
ко, в основе кургана была обнаружена камен-
ная конструкция, построенная из крупных 
блоков отесанного песчаника, которая окру-
жала древнее погребение. В хорошем состоя-
нии сохранились сосуды, в которые по тради-
ции клали пищу для покойного, а также эле-
менты конских уздечек и медные орудия. За-
хоронение датируется примерно IV тысячеле-

тием до н. э., то есть, относится к эпохе до 
первых египетских пирамид! По мнению ар-
хеологов, эту уникальную находку можно на-
звать настоящей научной сенсацией. По сло-
вам профессора Кияшко, это большая удача, 
что объект оказался в полосе отчуждения 
строящегося участка трассы М-4 «Дон».

В ходе археологических работ предстоит 
раскопать еще семь курганов и два древних 
поселения. Древний курган — это искусствен-
ный могильный холм над захоронениями, 
которые совершались на одном и том же ме-
сте иногда на протяжении тысячелетий.  

В ГК «Автодор» заявили, что уделяют особое 
внимание сохранению исторической памяти 
при проектировании и строительстве скорост-
ных автомобильных дорог. В этом году госком-
пания была удостоена почетной грамоты Глав-
госэкспертизы России за вклад в сохранение 
объектов культурного наследия.

Не спят курганы темные

«Эта амбициозная задача, 
которая будет решаться в 
течение шести лет доста-

точно напряженной работы, — подчеркнул 
Владимир Якушев. — Достижение показа-
телей нацпроекта возможно при условии 
устойчивого роста реальных доходов граж-
дан, обеспечения высоких темпов экономи-
ческого роста при сохранении макроэконо-
мической стабильности, в том числе ин-
фляции на уровне не более 4%... Кроме то-
го, необходим здоровый рост рынка жилья, 
на котором есть баланс спроса и предложе-
ния». По словам министра, по итогам теку-
щего года в ведомстве ожидают сохранение 
объемов жилищного строительства на 
уровне 2017 года, когда в стране было по-
строено 79,2 млн кв. м жилья. 

Владимир Якушев также отметил, что 
реализация проекта «Жилье» тесно увязана 
с законодательным регулированием рынка, 
которое предполагает переход на новый 
механизм финансирования строек через 

счета эскроу и ужесточение требований 
для компаний, которые не готовы работать 
по новой схеме. В то же время, по мнению 
министра, некоторые нормы закона пропи-
саны недостаточно четко, поэтому важно 

не допустить необоснованного давления на 
застройщиков со стороны банков. «…Мы 
работаем, чтобы, с одной стороны, не оста-
новились стройки, а с другой — чтобы не 
появились новые обманутые дольщики», 

— сказал Владимир Якушев. По его словам, 
шлифовка законодательства продолжится в 
осеннюю сессию Госдумы. 

Особое место при обсуждении темы до-
левого строительства с депутатами будет 
уделено Крыму. Дело в том, что многие 
строительные компании полуострова, по 
словам министра, хорошие, добротные, но 
по ряду позиций не соответствуют требова-
ниям обновленного законодательства, в 
том числе по финансовым показателям. 
Кроме того, в республике работают только 
два банка, которые уполномочены откры-
вать специализированные счета для за-
стройщиков. «Эти нюансы будут учтены на 
уровне закона или подзаконного акта», — 
заключил Владимир Якушев.

По совокупности факторов

Справочно
 В 2017 году в стране, по данным Росстата, 

было построено 79,2 млн кв. м жилья. Снижение 
объемов ввода составило 1,3% относительно 
2016 года. В январе-июне 2018 года в России 
сдано в эксплуатацию 29 млн кв. м жилья, что на 
3,8% больше, чем в первой половине 2017 года. 

с.1

Юлия ПИЛИПЕЙКО

Девелопер вложится 
в модернизацию старого жилья

Власти Ярославской области привлекают 
частный бизнес к реализации проектов по 
реновации аварийных жилых домов. Как 
рассказали «СГ» в пресс-службе региональ-
ного правительства, ООО «Фора-Девело-
пмент» вложит 600 млн рублей собствен-
ных средств в ремонт аварийных домов 
№№27, 29, 31 и 33 на проспекте Октября в 
Ярославле. Проект предусматривает увели-
чение существующих площадей путем над-
стройки зданий, при этом архитектурные 
особенности домов будут сохранены. «Мы 
намерены провести реновацию, не нару-
шая уникального ритма городской застрой-
ки, созданной в 30-х годах прошлого века, 
— заверил представитель компании-инве-
стора Роман Фомичев. — При этом будут 
учтены современные потребности города и 
его жителей, повышен уровень комфорта и 
безопасности объектов».

В целом, проектом предусмотрена ре-
конструкция 6 тыс. кв. м старого жилья и 
строительство 10 тыс. кв. м нового. Уста-
ревшие инженерные системы отремонти-
руют и модернизируют. Реализовать заду-
манное планируется к концу 2022 года.

Активное участие в проекте принимает 
Корпорация развития Ярославской обла-
сти. По словам ее руководителя Евгения 
Васильева, на градостроительном совете 
региона реновация зданий была поддержа-
на единогласно, и теперь корпорация гото-
ва сопровождать проект от его начальной 
точки до окончания строительства и ввода 
объектов в эксплуатацию. В частности, уже 
разработана проектно-сметная документа-
ция и проведено обследование двух домов 
комплекса.

В ритме 
реновации

Справочно
 Корпорация развития Ярославской области 

реализует инновационную модель 
формирования инвестиционных проектов 
«Фабрика проектов» и сопровождает около 
100 проектов на общую сумму более 200 
млрд рублей. По итогам 2017 года 
корпорацией подписано 30 инвестиционных 
соглашений на сумму 63,3 млрд рублей, 
планируется создание более 7,8 тыс. новых 
рабочих мест.

Сергей ВЕРШИНИН

В правительство внесен 
законопроект о механизмах 
расселения «аварийки»
Законопроект «О внесении изменений в Жи-
лищный кодекс Российской Федерации и от-
дельные законодательные акты Российской 
Федерации», описывающий механизмы рас-
селения аварийного жилья, поступил на рас-
смотрение в правительство. Об этом сообщи-
ла «Российская газета». Планируется, что в 
случае принятия закон вступит в силу с 1 ян-
варя 2019 года

Как известно, в минувшем году заверши-
лась крупная государственная программа по 
расселению аварийного жилья, признанного 
таковым до 1 января 2012 года. И некоторые 
регионы приступили уже к расселению так на-
зываемой «новой аварийки» — жилья, при-
знанного аварийным уже после указанной вы-
ше даты. В связи с этим на федеральном уровне 
активизировалась работа по выработке посто-
янно действующих механизмов расселения.

Как отмечают эксперты, новый законопро-
ект не содержит революционных изменений, в 
целом сохраняя существующие способы рассе-
ления ветхого и аварийного жилого фонда. В то 
же время в документе содержатся некоторые 
новации, касающиеся участия в этом процессе 
самих жителей и бизнеса. Как известно, до сих 
пор расселение аварийного жилья в России 
производится, в основном, за счет средств мест-

ных и региональных бюджетов, а также субси-
дий регионам из федерального бюджета. В со-
ответствии с новым законом реконструкция, 
снос аварийного дома и строительство вместо 
него нового может осуществляться самими соб-
ственниками жилых помещений.

Если жильцы решатся на реконструкцию 
дома, то на эти цели будут использоваться 
средства регионального фонда капитального 
ремонта. На время проведения работ жителям 
должно быть предоставлено жилье из манев-
ренного фонда.

Возможны и другие варианты. Например, 
собственники смогут продать все помещения в 
доме единым лотом. Деньги от этой сделки 
собственники аварийных квартир получат 
пропорционально принадлежащей им общей 
площади. В свою очередь, инвестор (покупа-
тель) будет реконструировать, сносить здание 
или строить на его место новое. 

Кроме того, владельцу квартиры в сноси-
мом аварийном доме может быть предоставле-
но в собственность по договору мены другое 

жилье с возможностью полного или частично-
го освобождения от уплаты разницы между их 
стоимостью. Также предусмотрен выкуп жило-
го помещения с одновременной выдачей суб-
сидии на приобретение нового жилья. Нани-
мателям по договору социального найма выде-
ляются другие жилые помещения. 

Законопроектом предусматривается созда-
ние единого реестра аварийных домов, кото-
рый должен находиться в открытом доступе. 

Возможны 
варианты

Справочно
 Программа по расселению аварийного жилого 

фонда входит в нацпроект «Жилье и городская 
среда». Всего до 2024 года планируется 
расселить 11,2 млн кв. м «аварийки» (с 2014 
по 2018 год было ликвидировано примерно 
столько же). На финансирование программы 
выделят 471 млрд руб. Всего в России на конец 
2017 года насчитывается более 11 млн кв. м 
аварийного фонда, объемы которого растут 
быстрее, чем сокращаются.  

Министр строительства и ЖКХ Владимир Якушев (слева) и председатель Совета при президенте 
РФ по развитию гражданского общества и правам человека Михаил Федотов 
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НОВОСТИ

Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

В Ростове-на-Дону построят 
предприятие по переработке ТКО
В конце этого года в Ростовской области нач-
нется строительство экотехнопарка по обра-
щению с твердыми коммунальными отхода-
ми (ТКО). Планируется, что в состав экотех-
нопарка войдут полигон, сортировочный 
комплекс и площадка биокомпостирования. 
На предприятии будут перерабатывать, со-
ртировать и утилизировать мусор из Росто-
ва-на-Дону и прилегающего к нему Мясни-
ковского района. Кроме того, сюда будут 
привозить для сортировки пластиковые от-
ходы из шести регионов Южного федераль-
ного округа. Общий объем инвестиций в 
проект оценивается  в 4 млрд рублей. Работы 
по созданию экотехнопарка должны завер-
шиться до конца 2019 года.

Как стало известно, городская админи-
страция Ростова-на-Дону выставила на торги 
право аренды участка площадью 157,2 тыс. 
гектаров под строительство предприятия по 
переработке мусора. Земельный участок на-
ходится в Северо-Западной промзоне Совет-
ского района в двух километрах от Левенцов-
ского микрорайона. Основным претенден-
том на участок является группа компаний 
«Чистый город» (Волгоград), имеющая ста-
тус регионального оператора по обращению 
с ТКО в Ростовской области. По информации 
председателя совета директоров  ГК Полины 
Вергун, проект будет реализовываться поэ-

тапно. На первом этапе в строй введут мощ-
ности по сортировке отходов. Особое внима-
ние будет уделено организации безопасного 
хранения отходов, для предотвращения вы-
бросов метана в атмосферу предполагается 
использовать технологию биокомпостирова-
ния. На следующем этап будут построены 
мощности для переработки пластика в поли-
мерное сырье. 

Местные жители, однако, бьют тревогу, 
опасаясь, что строительство экотехнопарка 
ухудшит экологическую ситуацию в районе. 
Требование о проверке законности строи-
тельства предприятия активисты направили 
в прокуратуру Ростовской области. В Мини-
стерстве ЖКХ Ростовской области эти опасе-
ния считают необоснованными. По словам 
заместителя министра Ирины Ялтыревой, 
проект пройдет все необходимые экологиче-
ские экспертизы.

Под именем 
«экотехнопарк»

Справочно
 Группа Компаний «Чистый город» — один 

из крупнейших операторов сферы обращения 
с отходами на территории РФ. Работает 
в отрасли 13 лет, специализируясь 
на организации полного цикла работ 
по обращению с отходами. Получила статус 
регионального оператора по обращению 
с отходами в 13 территориальных зонах 
7 субъектов РФ (Астраханская, Ростовская, 
Архангельская, Брянская области, Республика 
Калмыкия, Республика Адыгея, Краснодарский 
край).

Антон МАСТРЕНКОВ

Девелоперы смогут подавать 
заявки на подключение ко всем 
сетям сразу
Одна из проблем, с которой постоянно стал-
киваются строители, — присоединение новых 
объектов к инженерным сетям. В Москве ре-
шать эти вопросы станет немного проще. На 
днях правительство столицы и шесть круп-
нейших ресурсоснабжающих организаций 
(РСО) подписали соглашение о взаимодей-
ствии при оказании услуг в электронном ви-
де. Свою подпись под документом поставили 
представители АО «ОЭК», ПАО «МОЭК», ПАО 
«МОЭСК», АО «Мосводоканал», АО «МОСГАЗ» 
и АО «Мособлгаз». Теперь застройщики смо-
гут подавать через официальный портал мэра 
и правительства Москвы единую заявку на 
подключение ко всем видам ресурсов. Как по-
яснил руководитель Департамента градостро-
ительной политики Москвы Сергей Левкин, 
речь идет о возможности подачи заявителем 
единой заявки в целях получения техниче-
ских условий, заключения договоров о под-
ключении объектов капитального строитель-
ства к сетям инженерно-технического обеспе-
чения, а также в целях получения актов о тех-
нологическом присоединении.

Работа по снижению административных 
барьеров продолжается и в других направле-
ниях. Уже до конца этого года застройщики 
смогут получать информацию о подземных 
коммуникациях Москвы в электронном виде. 
Для этого планируется перевести в он-
лайн-режим приемку документов для веде-
ния сводного плана подземных коммуника-
ций и сооружений, а также предоставление 
информации из него. Это значительно упро-
стит процедуру получения этих документов.

Помимо этого, до конца года в электрон-
ный вид перейдут еще три услуги. Приемка 
материалов и данных инженерных изыска-
ний станет доступна в режиме онлайн. Также 
застройщики смогут записаться на проведе-
ние контрольной геодезической съемки и 
внести предложения о внесении изменений в 
правила землепользования и застройки 
(ПЗЗ) через интернет.

Напомним, работа по улучшению усло-
вий ведения бизнеса и снижению админи-
стративных барьеров в строительстве ве-
дется уже на протяжении шести лет. К кон-
цу 2018 года планируется завершить пере-
вод в электронный вид 16 услуг сетевых 
компаний.

Сберегающие время

Сергей НИКОЛАЕВ

В Севастополе разработают 
единую концепцию 
благоустройства
Власти Севастополя до конца 2018 года пла-
нируют завершить работу над единой кон-
цепцией благоустройства общественных 
пространств. Об этом «СГ» сообщили в 
пресс-службе городской администрации.

По словам главного архитектора Ставро-
поля Александра Моложавенко, разработчи-
ком концепции выступает проектный инсти-
тут «Гипрогор». Специалисты института про-
анализировали территорию города и выра-
ботали единые правила, по которым будет 
осуществляться благоустройство различных 
районов. «Главным было выработать единый 
севастопольский стиль, который бы учиты-
вал уникальность архитектуры города, — от-
метил он. — В каждом городском простран-
стве, особенно в центральной части, должны 
быть определенного типа скамейки, ограж-
дения, освещение и другие элементы. На-

помню, центр и был интересен тем, что он 
был выполнен в едином архитектурном, ху-
дожественном, дизайнерском стиле».

Главный инженер «Гипрогора» Владислав 
Татарников, в свою очередь, сообщил, что в 
ходе обсуждения институт получил около 
100 замечаний, более 80 из которых были 
учтены при доработке концепции развития 
общественных пространств.

По данным властей города, в Севастополе 
уже ведется большая работа по расширению 
и благоустройству общественных про-
странств. Так, от несанкционированной тор-
говли были освобождены площадь 50-летия 
СССР, площадь Захарова, территория возле 
дельфинария на Приморском бульваре, а 
также площадка в районе Артбухты.

В перспективе единая концепция благоу-
стройства общественных пространств ста-
нет документом, которым будут руковод-
ствоваться местные департаменты транспор-
та и городского хозяйства при составлении 
конкурсных требований для исполнителей 
проектов по формированию комфортной го-
родской среды.

Руководство к действию

Справочно
 Первоначально подавать единую заявку 

на подключение ко всем видам ресурсов 
можно будет в трех субъектах федерации — 
Москве, Санкт-Петербурге и Московской 
области. Если такая практика окажется 
удачной, планируется распространить ее на всю 
страну.
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Алексей ТОРБА

Н
овый офис на Большой Якиманке, 
куда в апреле этого года переехали 
с Лубянки подразделения Главго-
сэкспертизы России, больше напо-
минает учебное заведение, чем 

грозное надзорное ведомство. На пер-
вом этаже светлого и просторного зда-
ния, за прозрачными перегородками, в 
оборудованных современной техникой 
аудиториях непрерывно идут перегово-
ры и совещания. Сегодня главное экс-
пертное учреждение страны делает ак-
цент на оказании консультационных ус-
луг с целью повышения качества и го-
товности проектной документации, что 
в конечном счете позволяет упростить 
процесс прохождения экспертизы. О но-
вых моментах в работе ГГЭ в интервью 
«СГ» рассказал начальник Управления 
сопровождения проектов Главгосэкспер-
тизы России Сергей СУЭТИН.

«СГ»: В последнее время в работе Глав-
госэкспертизы России произошли за-
метные перемены, даже внешне офис 
организации стал выглядеть иначе. С 
чем это связано?
Сергей Суэтин: Долгое время наше уч-
реждение по разным объективным при-
чинам было достаточно закрытой струк-
турой. Сегодня идет активное развитие 
цифровой экономики, что само по себе 
подразумевает большую открытость, а 
рынок государственных услуг, к которо-
му мы непосредственно относимся, стре-
мится быть прозрачным и иметь прямую 
связь с гражданами. 
Поэтому мы прикладываем усилия для 
реформирования учреждения в этом на-
правлении. Да, прежде всего, изменился 
наш офис. Мы создали комфортную кли-
ентскую зону по принципу «одного ок-
на». Это просторный общий зал, где рас-
полагается информационная зона с ин-
терактивным табло. Сюда подключены 
все наши ресурсы, позволяющие быстро 
найти интересующую информацию. Ря-
дом расположен телефонный аппарат 
прямой линии, сняв трубку, вы сразу по-
падаете в контактный центр. Вас соеди-
нят со специалистом клиентской служ-
бы, если вы пришли на консультацию, с 
вашим контактным лицом, если вам 
предстоит участвовать в запланирован-
ном совещании с экспертами, или со 
специалистом договорного отдела или 
выдачи заключений, если у вас соответ-
ствующие запросы. Специалисты по во-
просам консультаций, договорных отно-
шений или выдачи заключений прини-
мают в зале в отдельном окне. В свою 
очередь, зона приемки документации, 
состоящая из шести окон, организована 
по принципу прямого доступа к экспер-
ту. Этот формат обусловлен желанием 
наших заявителей даже при электронной 
форме заявления и загрузке документа-
ции попасть на очную консультацию по 
вопросам приемки. Но и это не все. В 
этом же помещении расположено окно 
специалиста входящего документообо-
рота и терминалы прямой загрузки доку-
ментации в электронном виде, оборудо-
ванные специальным программным обе-
спечением для возможности электрон-
ной подписи. Для получения консульта-
ционных услуг или совещаний с экспер-
тами устроены шесть комфортных пере-
говорных комнат, оборудованных всеми 
современными системами видео- и ауди-
оконференцсвязи. Это позволяет уча-

ствовать в совещании не только тем, кто 
находится в переговорной комнате, но и 
тем, кто связывается с нами извне.
«СГ»: С чем вы связываете расшире-
ние консультационных услуг для зая-
вителей?
С.С.: Необходимость организации кон-
сультационных услуг возникла по не-
скольким причинам. Во-первых, это ме-
няющееся законодательство в строитель-
ной сфере, во-вторых, стремительно па-
дающий уровень подготовки проектной 
и исходно-разрешительной документа-
ций, в-третьих, низкий уровень менед-
жмента и коммуникаций между проек-
тировщиками и заказчиками на этапе 
подготовки документации к государ-
ственной экспертизе, а иногда и в про-
цессе ее прохождения. 
Практика перехода на электронный 
способ подачи документации показала, 
что затруднения связаны не столько с 
изменением усилий и трудозатрат про-
ектировщиков, сколько с финансовыми 
вложениями в компьютерную инфра-
структуру и программное обеспечение. 
Стоит отметить, что учреждение вкла-
дывает большие средства в развитие 
информационных технологий, посколь-
ку видит за этим большие взаимовыгод-
ные перспективы развития и пользу для 
себя и для своих клиентов. Наши соб-
ственные временные и ресурсные из-
держки послужили толчком к внедре-
нию консультационных услуг. Ведь у 
нас увеличилась нагрузка при приеме 
документации на государственную экс-
пертизу из-за количества повторяю-
щихся проверок (загрузок в личный ка-
бинет) после корректировки комплект-
ности (по 3-4 раза) в рамках одного за-
явления. Участились повторные заходы 
(повторные заявления) на проверку 
комплектности из-за не представлен-
ной в регламентный срок корректной 
комплектной документации.      

экспертизе, не представляет никакой 
сложности, при условии, что он внесен в 
базу. Эта зона ответственности нашей 
клиентской службы. 
«СГ»: Какие сервисы вы используете 
сегодня в работе с заявителями?
 С.С.: Взаимодействие с заявителями — 
это очень широкая тема, поэтому я крат-
ко перечислю основные интерактивные 
системы Главгосэкспертизы, при помощи 
которых мы работаем с нашими потенци-
альными и действующими заявителями. 
Я уже упомянул о системе учета предва-
рительных заявок (СУПЗ), которую мы 
используем для учета потенциальных 
проектов на нулевом этапе. Информа-
цию по ним наши потенциальные заказ-
чики сами размещают в своих личных 
кабинетах. При этом они могут видеть, 
когда их объекты заходят на государ-
ственную экспертизу. Также в Главгосэкс-
пертизе применяется интерактивная си-
стема АИС Главгосэкспертиза с личным 
кабинетом заказчика, через который по-
даются заявления на оказание государ-
ственных услуг и производится полный 
цикл интерактивного взаимодействия с 
заявителями на всех этапах оказания ус-
луг. Стоит отметить, что указанные си-
стемы постоянно совершенствуются и 
становятся удобнее и функциональнее.  
Система СУПЗ позволяет нам планиро-
вать объемы работ, активно выходить на 
заказчиков, выяснять и синхронизиро-
вать актуальную информацию по состоя-
нию объектов, организовывать при необ-
ходимости тематические консультацион-
ные встречи. В результате такой работы 
мы провели уже более 1100 консульта-
ций. Появилась тенденция заходов про-
ектов на государственную экспертизу ра-
нее намеченных сроков (в среднем на 2-3 
месяца), также сокращаются примерно 
на четверть входящие письма-обращения 
граждан, так как последние стали пользо-
ваться консультационными услугами. 
Мы надеемся, что скоро это отразится на 
самой экспертизе.
«СГ»: Какую роль в системе общения с 
вашими клиентами играет контакт-
ный центр?
С.С.: Контактный центр теперь являет-
ся нашей единой точкой входа всех 
звонков в Главгосэкспертизу, и в этом 
его главная и очень важная роль. Центр 
полноценно начал работать с марта, 
когда мы ввели в действие единый но-
мер, а для удобства регионов заработал 
федеральный номер. Также мы соеди-
нили все наши 12 филиалов в единую 
сеть. Так что, даже если вы звоните по 
старым телефонам в Москву или на те-
лефоны любого из филиалов, вы все 
равно попадаете в контактный центр. В 
результате у нас снизилось количество 
потерянных звонков. Важно и то, что с 
созданием контактного центра у клиен-
тов появилась возможность круглосу-
точно дозвониться нам и получить бы-
стрый отклик. Наши эксперты при этом 
могут не отвлекаться на постоянные 
звонки. Специалисты центра распола-
гают информацией о состоянии проек-
тов и благодаря имеющейся базе спо-
собны ответить на вопрос по любой те-
матике. На сегодняшний день на еди-
ный телефон контактного центра Глав-
госэкспертизы поступает более 3,5 тыс. 
звонков еженедельно, и их количество 
постоянно растет. Телефоном активно 
начинают пользоваться регионы. Это 
хорошая тенденция, которая показыва-
ет востребованность данной услуги.

В процессе государственной экспертизы 
практически все заявители после получе-
ния замечаний экспертов продлевают 
срок рассмотрения до максимально воз-
можного по проектам. А ведь эксперты 
могли бы рассматривать больше проек-
тов в рамках своих направлений деятель-
ности, а значит — быть эффективнее с 
точки зрения пропускной способности. И 
это в лучшем случае. А в худшем проект в 
результате все равно получает отрица-
тельное заключения из-за недоработки 
по замечаниям и заходит на повторное 
рассмотрение. При этом далеко не всегда 
бывают исправлены все замечания, вы-
ставленные при первом рассмотрении.
Все эти факторы укрепили нашу веру в 
правильность выбранной линии: Главго-
сэкспертиза должна перестать быть про-
сто надзорным органом, делающим за-
мечания. Стала понятна необходимость 
развернуться к рынку и быть активным 
сопровождающим на протяжении всего 
жизненного цикла объекта. Для решения 

проблем низкого качества проектной и 
исходно-разрешительной документаций 
было разработана система взаимодей-
ствия с потенциальными заказчиками на 
нулевом этапе, то есть, еще до того, как 
документы подаются на экспертизу. Чуть 
больше года назад в Главгосэкспертизе 
была создана система предварительных 
заявок с личным кабинетом заказчика 
для размещения информации о потенци-
альных проектах, которые будут пред-
ставляться на экспертизу через несколь-
ко месяцев или лет. Как правило, это 
объекты, включенные в федеральные 
программы. Однако и частные структуры 
размещают там информацию о своих 
объектах, подлежащих государственной 
экспертизе в рамках законодательства, и, 
судя по отзывам, считают этот сервис 
удобным для себя с точки зрения менед-
жмента проектов и управления сроками. 
В свою очередь, для нас найти любой 
объект, подлежащий государственной 
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РЕГУЛИРОВАНИЕ

Сергей ВЕРШИНИН

Н
а официальном интернет-порта-
ле правовой информации pravo.
gov.ru опубликован федераль-
ный закон от 3 августа 2018 г. 
№340-ФЗ «О внесении измене-

ний в Градостроительный кодекс Рос-
сийской Федерации и отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции». Этот закон был разработан во ис-
полнение поручения президента Рос-
сийской Федерации Владимира Путина 
по итогам заседания Государственного 
Совета по вопросам развития строи-
тельного комплекса и совершенствова-
ния градостроительной деятельности, 
состоявшегося в мае 2016 года. Доку-
мент, в частности, уточняет полномо-
чия надзорных органов, закрепляет по-
нятия объекта индивидуального жи-
лищного строительства (ИЖС) и сноса 
объектов капитального строительства. 

Экспертиза обязательна
Прежде всего, закон №340-ФЗ дополняет 
статью 49 ГрК РФ новой частью 2.2. Она 
устанавливает, что в случае, если объек-
ты капитального строительства, указан-
ные в пунктах 4 и 5 части 2 статьи 49 ГрК 
РФ, относятся к объектам массового пре-
бывания граждан, то экспертиза проект-
ной документации на осуществление 
строительства, реконструкции указан-
ных объектов капитального строитель-
ства является обязательной. Речь идет об 
отдельно стоящих объектах капитально-
го строительства с количеством этажей 
не более чем два, общая площадь кото-
рых составляет не более чем 1,5 тыс. кв. м 
и которые не предназначены для прожи-
вания граждан и осуществления произ-
водственной деятельности. Сюда отно-
сятся также отдельно стоящие объекты 
капитального строительства с такой же 
этажностью и общей площадью, которые 
предназначены для осуществления про-
изводственной деятельности, и для кото-
рых не требуется установление санитар-
но-защитных зон или для которых в пре-
делах границ земельных участков, на ко-
торых расположены такие объекты, уста-
новлены санитарно-защитные зоны или 
требуется установление таких зон. Кри-
терии отнесения объектов капитального 
строительства к объектам массового пре-
бывания граждан утверждаются Мин-
строем России.

Также уточняется действие во време-
ни требований, на соответствие кото-
рым оценивается проектная документа-
ции при проведении экспертизы. Так, 
вводимая часть 5.2 статьи 49 ГрК РФ 
устанавливает, что при проведении экс-
пертизы проектной документации объ-
екта капитального строительства осу-
ществляется оценка ее соответствия 
требованиям, действовавшим на дату 
выдачи градостроительного плана зе-
мельного участка (в отношении линей-
ных объектов — на дату утверждения 
проекта планировки территории), на 
основании которого была подготовлена 
такая проектная документация, при ус-
ловии, что с указанной даты прошло не 
более полутора лет. В случае, если с даты 
выдачи градостроительного плана зе-
мельного участка или даты утвержде-
ния проекта планировки территории 
прошло более полутора лет, при прове-
дении экспертизы проектной докумен-
тации осуществляется оценка ее соот-
ветствия требованиям, действовавшим 
на дату поступления проектной доку-
ментации на экспертизу. При эксперти-
зе проектной документации линейного 
объекта, для строительства или рекон-
струкции которого не требуется подго-
товка документации по планировке тер-
ритории, осуществляется оценка соот-
ветствия данной проектной документа-
ции требованиям, действующим на дату 
начала проведения экспертизы.

В новой 
трактовке
Федеральный закон уточнил ряд положений 
Градостроительного кодекса

Главное — проект
Законом также уточняются нормы Гра-
достроительного кодекса Российской 
Федерации, касающиеся государствен-
ного строительного надзора, ввода 
объектов капитального строительства 
в эксплуатацию, градостроительного 
зонирования, архитектурно-строи-
тельного проектирования, и другие 
нормы. Так, уточняется предмет госу-
дарственного строительного надзора 
— исключается проверка соответствия 
выполнения работ и применяемых 
строительных материалов в процессе 
строительства (реконструкции) объек-
та капитального строительства, а так-
же результатов таких работ требовани-
ям технических регламентов. Теперь 
органы государственного строитель-
ного надзора будут проверять соответ-
ствие выполнения работ и применяе-
мых строительных материалов, а так-
же результатов таких работ только 
проектной документации. Помимо 
этого, закрепляется возможность осу-
ществления государственного строи-
тельного надзора в отношении объек-
тов, проектная документация которых 
не требует проведения экспертизы, но 
при наличии информации о соответ-
ствующих нарушениях, поступившей в 
органы государственного строитель-
ного надзора (статья 54 ГрК РФ).

Что такое ИЖС
Новый закон закрепляет понятие объек-
та индивидуального жилищного строи-
тельства (ИЖС). Таковым считается от-
дельно стоящее здание с количеством 
надземных этажей не более трех, высо-
той не более 20 м, которое состоит из 
комнат и помещений вспомогательного 
использования, предназначенных для 
удовлетворения гражданами бытовых и 
иных нужд, связанных с их проживани-
ем в таком здании. При этом такой объ-
ект не предназначен для раздела на само-
стоятельные объекты недвижимости. 

Законом вводится упрощенный по-
рядок строительства (реконструкции) 
объекта индивидуального жилищного 
строительства и садового дома, для че-
го отменяется необходимость получе-
ния разрешения на данные работы 
(часть 17 статьи 51 ГрК РФ). Теперь не-
обходимо направить органу, уполномо-
ченному на выдачу разрешения на стро-
ительство, уведомление о планируемом 
строительстве (реконструкции) соот-
ветствующего объекта и возможности 
такого строительства (реконструкции). 
При этом должно отсутствовать уве-
домление указанного органа о несоот-
ветствии планируемых параметров 
объекта капитального строительства 
установленным параметрам и (или) о 
недопустимости размещения объекта 

индивидуального жилищного строи-
тельства, садового дома на земельном 
участке (статья 51.1 ГрК РФ).

Сносить по правилам
Положениями нового закона восполня-
ется пробел в правовом регулировании 
отношений, связанных со сносом объек-
тов капитального строительства. В соот-
ветствии с ним под сносом понимается 
ликвидация объекта капитального стро-
ительства путем его разрушения (за ис-
ключением разрушения вследствие при-
родных явлений либо противоправных 
действий третьих лиц), разборки и (или) 
демонтажа объекта капитального строи-
тельства, в том числе его частей.

Градостроительный кодекс Россий-
ской Федерации дополняется главой 6.4 
«Снос объектов капитального строи-
тельства». Эта глава предусматривает 
общий порядок сноса объектов капи-
тального строительства, особенности 
сноса самовольных построек или при-
ведения их в соответствие с установ-
ленными требованиями, а также осо-
бенности сноса объектов капитального 
строительства, расположенных в зонах 
с особыми условиями использования 
территорий, или приведения таких объ-
ектов в соответствие с ограничениями 
использования земельных участков, 
установленными в границах зон с осо-
быми условиями использования терри-
торий. Также определяются документы, 
необходимые для осуществления сноса, 
и требования, которые должны при 
этом соблюдаться. Вводится норма о 
том, что на основании договора о сносе, 
заключаемого с застройщиком или тех-
ническим заказчиком, работы вправе 
выполнять только индивидуальные 
предприниматели и юридические лица, 
являющиеся членами саморегулируе-
мой организации в области строитель-
ства, реконструкции, капитального ре-
монта, сноса объектов капитального 
строительства, за исключением случа-
ев, установленных Градостроительным 
кодексом.

Кстати
 Федеральным 

законом от  
3 августа 2018 г. 
№340-ФЗ  
«О внесении 
изменений в 
Градостроительный 
кодекс Российской 
Федерации  
и отдельные 
законодательные 
акты Российской 
Федерации» 
вносятся 
корреспонди-
рующие изменения 
в ряд 
законодательных 
актов Российской 
Федерации.  
Среди них 
Арбитражный 
процессуальный 
кодекс Российской 
Федерации, 
Гражданский 
процессуальный 
кодекс Российской 
Федерации, 
Земельный кодекс 
Российской 
Федерации,  
Лесной кодекс 
Российской 
Федерации, 
федеральные 
законы «Об общих 
принципах 
организации 
местного 
самоуправления  
в Российской 
Федерации»,  
«О государствен-
ной регистрации 
недвижимости». 

ХОРОШО СЭКОНОМИЛИ
ЗА ПЕРВЫЕ ШЕСТЬ МЕСЯЦЕВ ТЕКУЩЕГО ГОДА ФАУ «ГЛАВГОСЭКСПЕРТИЗА РОССИИ» ВЫДАЛО 3 138 
ЗАКЛЮЧЕНИЙ, на 30% больше, чем за аналогичный период прошлого года. Такой рост достигнут, в основном, 
за счет двукратного увеличения количества заключений, выдаваемых по итогам проведения проверки 
достоверности определения сметной стоимости. Напомним, что эти проверки начали проводиться в связи с 
внесением изменений в постановление правительства РФ №427 от 18 мая 2009 г. В соответствии с этими 
поправками обязательной стала проверка достоверности определения сметной стоимости капитального 
ремонта объектов, финансирование которого планируется осуществлять полностью или частично за счет 
средств соответствующих бюджетов. В результате за I полугодие 2018 года экспертам удалось сэкономить 
более 120 млрд рублей, что на 17,5 % больше, чем за аналогичный период прошлого года. В том числе 
сэкономлено 60 млрд рублей средств федерального бюджета. Как сообщили в ГГЭ, государственное задание 
на 2018 год по услугам проверки достоверности определения сметной стоимости объектов капитального 
строительства по итогам I полугодия 2018 года выполнено на 84%, государственной экспертизы проектной 
документации и (или) результатов инженерных изысканий — на 54%.
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Алексей ЩЕГЛОВ

О
беспечение граждан качественным и 
комфортным жильем — одна из важней-
ших социальных задач, стоящих перед 
российским государством. В Указе Пре-
зидента РФ №204 от 7 мая 2018 года «О 

национальных целях и стратегических задачах 
развития Российской Федерации на период до 
2024 года» в качестве одной из таких целей 
обозначено улучшение жилищных условий не 
менее чем 5 млн семей ежегодно. Одним из 
важных направлений этой работы является 
расселение аварийного жилья. За последние 
годы в этой области удалось добиться серьез-
ных успехов. По данным Минстроя России, 
всего за время реализации программы рассе-
ления аварийного жилого фонда ликвидирова-
но 15,8 млн кв. м. аварийного жилья, новое 
жилье получили более 1 млн человек, в том 
числе более 678 тыс. человек в рамках Указа 
Президента РФ №600 от 7 мая 2012 года.

Однако огромные масштабы работы по рас-
селению «аварийки» требуют больших усилий 
по контролю качества жилья для переселен-
цев. Это — дело первостепенной важности. 
Ведь даже незначительные недоделки могут 
испортить настроение новоселам, многие из 
которых ждали новое жилье долгие годы. К со-
жалению, факты строительного брака и недо-
делок встречаются почти в каждом субъекте 
РФ, а значит, проблема требует самого при-
стального внимания. Недавно председатель 
наблюдательного совета государственной кор-
порации — Фонда содействия реформирова-
нию ЖКХ Сергей Степашин провел селектор-
ное совещание с регионами России, не завер-
шившими программу переселения граждан из 
аварийного жилья, признанного таковым до 1 
января 2012 года. В ходе состоявшейся дискус-
сии были затронуты не только вопросы окон-
чания строительства, но и качества строящего-
ся и уже построенного жилья. Как подчеркнул 
Сергей Степашин, предоставление людям жи-
лья, в котором они чувствовали бы себя ком-
фортно и безопасно, — это стратегическая за-
дача не только на сегодняшний день, но и на 
предстоящие годы. 

Отлаженный механизм
На сегодня Фонд содействия реформированию 
ЖКХ является одним из центральных элемен-
тов системы контроля за качеством жилья, 
предоставляемого переселенцам из аварийно-
го жилфонда. Отдел качества жилья Контроль-
ного департамента Фонда ЖКХ ведет единый 
реестр обращений по качеству, который разме-

щен на официальном сайте госкорпорации в 
разделе «На контроле». В этот реестр включе-
ны многоквартирные дома, которые были по-
строены или в которых были приобретены 
жилые помещения в рамках реализации про-
грамм переселения граждан из аварийного 
жилищного фонда, и при возведении которых 
были допущены нарушения или строительные 
недостатки. Реестр сформирован по результа-
там выездных мониторинговых мероприятий, 
проводимых Фондом ЖКХ, сведений Мин-
строя России и региональных Госжилинспек-
ций. Однако масштабы работ по расселению 

настолько велики, что без помощников госу-
дарственным организациям не обойтись. Ос-
нованием для пополнения реестра могут стать 
публикации в средствах массовой информа-
ции и жалобы, поступающие от граждан. В 
Фонде ЖКХ также отмечают повышение роли 

общественного мониторинга и экспертизы. 
Все чаще поводом для направления в регионы 
внеплановых проверок становятся сообщения 
от представителей Общероссийского обще-
ственного движения «Народный фронт «За 
Россию» (далее ОНФ), некоммерческого пар-
тнерства «Национальный центр общественно-
го контроля в сфере жилищно-коммунального 
хозяйства «ЖКХ Контроль» и других обще-
ственных организаций.

Всего по состоянию на 1 августа 2018 года в 
реестре на контроле находилось 366 домов в 52 
субъектах РФ. Наибольшее количество много-
квартирных домов, находящихся на контроле, 
зафиксировано в Приволжском федеральном 
округе — 84 МКД, из них 23 МКД — в Удмурт-
ской Республике. В Сибирском федеральном 
округе на контроле находятся 82 МКД, из них 
46 МКД — в Забайкальском крае, в Централь-
ном федеральном округе — 78 МКД, из них 17 
МКД — в Ивановской области. 

Санкции для нерадивых
Фондом ЖКХ наработан большой практиче-
ский опыт по контролю за качеством возводи-
мого для переселенцев жилья. В настоящее 

Республика Коми
Программа переселения граждан из аварий-
ного жилья 2013-2017 годов в республике за-
вершена, но региональный центр «ЖКХ Кон-
троль» продолжает осмотры зданий и обще-
ние с жильцами, чтобы выяснить, все ли их 
устраивает. Многоквартирные дома №№202 и 

204 по улице Тентюковской введены в экс-
плуатацию в прошлом году. Качество работ 
не вызвало существенных нареканий. Отопи-
тельный сезон прошел без сбоев. «Когда лю-
ди получали ключи от квартир, мы совместно 
с администрацией города проводили разъяс-
нительную работу о необходимости бережно-
го отношения к общедомовому имуществу, о 
важности своевременного выноса мусора, 

поясняли обязанности о своевременной 
оплате ЖКУ», — рассказывает руководитель 
регионального центра «ЖКХ Контроля» Да-
рья Шучалина. Ведь раньше большинство но-
воселов жили в деревянных домах с удоб-
ствами на улице. Счета за ЖКУ в новых до-
мах — не самые большие в городе, посколь-
ку они все отвечают современным требовани-
ям энергосбережения. Да и тариф управляю-
щей компании на обслуживание вполне до-
ступен и для пенсионеров, и для семей с ма-
ленькими детьми. Двор на два дома один. 
Места в нем хватает и для парковки автомо-
билей, и для досуга ребятни на спортплощад-
ке. Многие жильцы этим летом высадили 
комнатные растения, украсив ими балконы, а 
также клумбы у подъездов.

Омская область
Область является лидером по числу проверок 
домов для переселенцев из аварийного жи-
лья, а контроль за программой переселения 
— ключевое направление деятельности «Ре-
гионального центра общественного контроля 
в сфере ЖКХ Омской области». Особое вни-
мание уделяется устранению нарушений в 
домах, находящихся на контроле в Фонде 
ЖКХ. В первой половине 2018 года центром 

был проведен осмотр 76 домов. К сожале-
нию, общественные эксперты часто отмеча-
ли, что новые дома для переселенцев не при-
способлены к суровым сибирским условиям. 
Элементы внешней отделки и внутренних по-
мещений выполнены из дешевых материа-
лов. Вентиляция в половине домов либо ра-
ботает с нарушениями, либо отсутствует во-
все, из-за чего появляется сырость и промер-
зания, плесневеет линолеум и стены. Еще од-
ним часто встречающимся дефектом являет-
ся отсутствие шумоизоляции, проседание и 
продувание входных дверей, промерзание 
входных групп, трещины и проваливания от-
мостков, проседание грунта. Существенные 
нарушения были обнаружены, в частности, в 
ряде домов в Исилькульском районе, в горо-
де Калачинске, в селе Иртыш Черлакского 
района, в Полтавском районе и столице реги-
она — Омске. Эти дома теперь находятся на 
особом контроле Регионального центра.

Республика Татарстан
В течение лета 2018 года «Региональный 
центр общественного контроля в сфере жи-
лищно-коммунального хозяйства Республи-
ки Татарстан» проводил проверку качества 
многоквартирных домов, построенных с ис-

Бракоделов накажут рублем
Фонд ЖКХ усиливает контроль за качеством жилья  
для переселенцев из «аварийки»

Цитата в тему
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
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РЕФОРМИРОВАНИЮ ЖКХ 
СЕРГЕЙ СУЧКОВ: 
«Налаженные коммуника-
ции с общественными ор-
ганизациями позволяют 
уже на стадии подготовки контрольных меро-
приятий получать достоверную информацию, 
которая дает возможность провести именно 
адресную проверку, выявить болевые точки ре-
ализации программ переселения, установить 
причины нарушений»

Представители Фонда ЖКХ проверяют дом в городе Татарске (Новосибирская область)
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Заметную роль в выявлении нарушений, до-
пущенных при возведении домов по програм-
ме переселения граждан из аварийного жи-
лья, играют общественные организации. 
Причем активность общественных организа-
ций при проверках качества построенных 
зданий значительно возросла со второй поло-
вины 2017 года, для чего были объективные 
основания. Сами общественники связывают 
это с тем, что в сентябре прошлого года офи-
циально завершалась программа переселения 
граждан из аварийного жилищного фонда. В 
ряде регионов из-за спешки, связанной с же-
ланием отчитаться о выполнении планов, 
происходило снижение качества работ. 

Так, в период с 1 по 6 декабря 2017 года 
активисты ОНФ проверили 330 многоквар-
тирных домов в 38 субъектах РФ. В результа-
те Центр ОНФ «Народная экспертиза» выя-
вил 17 недостроенных домов, которые были 
сданы лишь «на бумаге». По информации 
представителей ОНФ, в некоторых случаях 
не закончили отделку, а в некоторых не за-
вершили даже основные строительные рабо-
ты. Недостоверную отчетность на портал 
«Реформа ЖКХ» представили четыре региона 
— Республика Саха (Якутия), Республика Ха-
касия, Нижегородская и Ульяновская обла-
сти. Теперь субъектам РФ необходимо будет 
быстро устранить выявленные нарушения. 
«Надеемся, в ближайшее время вопрос с пе-
реселением жителей этих 17 домов будет ре-
шен. Тем более, что у Фонда ЖКХ есть ин-
струменты для того чтобы наказать регионы 
за предоставление недостоверной отчетно-
сти», — заявил по итогам проверки руково-
дитель Центра ОНФ по независимому мони-
торингу исполнения указов президента 
РФ «Народная экспертиза» Виктор Рожков. 
При этом он отметил совместную работу 
ОНФ и Фонда ЖКХ как пример эффективного 
взаимодействия общественности и органов 
власти при реализации важной социальной 
программы.

С подачи общественников
В 2018 году ОНФ продолжал работу по на-
блюдению за качеством жилья для пересе-
ленцев из «аварийки». По результатам выезд-
ных проверок, проведенных Фондом ЖКХ на 
основании информации ОНФ, на контроль 
были поставлены 15 многоквартирных до-
мов, в которых допущены нарушения по ка-
честву жилых помещений. Кроме того, Фонд 
ЖКХ внимательно следит за ходом устране-
ния нарушений в 24 многоквартирных до-
мах, включенных в реестр «Нового аварий-
ного жилья» ОНФ. 

При проведении выездного мониторинга 
Фонд ЖКХ также активно взаимодействует с 
НП «ЖКХ Контроль» и региональными цен-
трами данной организации.

Надо отметить, что Народный фронт и НП 
«ЖКХ Контроль» следят не только за домами, 
находящимися в «дефектном» реестре Фонда 
ЖКХ, но и за всеми построенными домами, 
которые числятся на сайте «Реформа ЖКХ». 
«ЖКХ Контроль» и другие общественные ор-
ганизации регулярно проводят выборочные 
проверки. В июле 2018 года НП «ЖКХ Кон-
троль» обнародовало результаты обществен-
ной экспертизы качества построенных до-
мов, согласно которым за два квартала 2018 
года было проверено 450 многоквартирных 
домов в 51 субъекте РФ, из них по 154 заме-
чания отсутствуют, по 176 — имеются от-
дельные нарекания, по 120 —выявлено боль-
шее количество нарушений. Столь широкий 
фронт проверок и их публичность позволяют 
выявлять значительную часть нарушений и 
предотвращать их в будущем. Так, например, 

положительная динамика отмечается в 
Уральском федеральном округе. Там было 
осмотрено 10 многоквартирных домов на 
территории Тюменской и Челябинской обла-
стей. В результате проверок никаких замеча-
ний сделано не было.

В Северо-Кавказском федеральном округе 
в ходе общественной экспертизы было осмо-
трено 42 многоквартирных дома. По 38 до-
мам замечания преимущественно отсутство-
вали, однако осмотр 4 домов, расположен-
ных на территории Республики Дагестан, дал 
плохие результаты. 

А больше всего домов общественники ос-
мотрели в Сибирском федеральном округе. 
Здесь было проверено 126 многоквартирных 
домов. В ходе проводимых мероприятий по 
78 домам были выявлены значительные на-

рушения. Лишь по семи домам замечаний 
преимущественно не было!

Как отмечает исполнительный директор 
НП «Национальный центр общественного 
контроля в сфере жилищно-коммунального 
хозяйства «ЖКХ Контроль» Светлана Разво-
ротнева, со II квартала 2018 года произо-
шло фактически удвоение числа проверяе-
мых домов. «Мы понимаем, что в новой 
федеральной программе, реализуемой в 
рамках национального проекта «Жилье и 
городская среда», будут увеличиваться объ-
емы расселяемого жилья, и для нас важно 
уже сейчас наработать опыт общественной 
экспертизы и выстроить взаимодействие с 
муниципальными экспертами наших реги-
ональных центров, — заявила Светлана 
Разворотнева. — Думаю, в каждом муници-
пальном образовании чиновники должны 

понимать, что программа переселения 
граждан из аварийного жилья находится 
под пристальным вниманием обществен-
ников на всех этапах: от признания жилья 
аварийным до окончания гарантийного 
срока заселенного дома».

Цели на будущее
Сегодня общественные организации, работа-
ющие в сфере ЖКХ, активно участвуют в об-
суждении постоянно действующих механиз-
мов расселения аварийного жилья. Ведь ава-
рийный жилой фонд есть практически во 
всех регионах России. По данным портала 
«Реформа ЖКХ», в стране после 1 января 
2012 года признано аварийным в связи с фи-
зическим износом в процессе эксплуатации 
13,41 млн кв. м жилья. В этих жилых помеще-
ниях проживают 799,52 тыс. человек.

6 августа 2018 года в рамках заседания 
президиума Совета при Президенте РФ по 
стратегическому развитию и национальным 
проектам было одобрено предложение Мин-
строя России по национальному проекту 
«Жилье и городская среда». Напомним, что 
новые механизмы переселения граждан из 
аварийного жилья являются одним из маги-
стральных направлений данного проекта. 
Согласно информации Минстроя России, па-
спорт национального проекта должен быть 
утвержден до 1 октября 2018 года.

Говоря о новой программе переселения 
граждан из аварийного жилья, руководитель 
центра ОНФ Виктор Рожков отметил, что в 
разрабатываемом законопроекте непремен-
но нужно учесть все проблемные моменты, с 
которыми пришлось столкнуться в ходе реа-
лизации завершающейся программы рассе-
ления аварийного жилья. И проблемы каче-
ства жилья для переселенцев, по мнению 
эксперта, по-прежнему будут находиться в 
центре внимания. «С одной стороны, удалось 
добиться существенного снижения сдачи не-
качественного жилья для переселенцев, — 
подчеркнул Виктор Рожков, — с другой — 
уровень все еще колеблется в районе 5%». 
Также, по его словам, предстоит решить про-
блему отсутствия управления в аварийных 
домах, за которые не берется ни одна управ-
ляющая компания.

Надо заметить, что население все чаще 
обращается к общественникам в тех случаях, 
когда надо решить проблемы, связанные с 
аварийным жилым фондом. Ведь за послед-
ние годы общественные организации сумели 
доказать, что общими усилиями добиваться 
решения проблем проще, причем не только в 
региональных столицах, но и в небольших 
городах и населенных пунктах.

Широким фронтомСправочно
 О нарушениях, допущенных 

при строительстве домов для переселенцев 
из «аварийки», граждане могут заявить лично, 
позвонив на «горячую линию» Фонда ЖКХ 
по телефону: 8-800-700-89-89 с 7:00 до 18:00 
по будням (все звонки по России бесплатно).

время при проведении контрольных меропри-
ятий в субъектах РФ специалисты Фонда ЖКХ 
особое внимание уделяют проверке домов, 
введенных в эксплуатацию в 2017-2018 годах. 
Причины нарушений и сроки их устранения 
подробно обсуждаются с регионами на селек-
торных видеосовещаниях в Фонде ЖКХ. 

В этом году в ходе плановых и внеплановых 
проверок на территории 38 субъектов РФ был 
осмотрен 671 многоквартирный дом, постро-
енный в рамках реализации программ пересе-
ления 2013-2017 годов, а также программ пе-
реселения 2011-2012 годов и 2012-2013 годов. 
По результатам проверок 119 домов в 22 субъ-
ектах РФ включены в реестр обращений по 
вопросам качества жилых помещений в связи 
с выявлением в них существенных строитель-
ных дефектов. При этом наиболее грубые на-
рушения обнаружены в 12 многоквартирных 
домах на территории Забайкальского края, 
Курской и Новосибирской областей.

В ряде регионов не подтвердилась ранее 
представленная в Фонд ЖКХ информация о 
полном устранении нарушений требований к 
качеству жилых помещений. Кроме того, в не-
которых регионах были дополнительно выяв-
лены новые нарушения. Наибольшее количе-
ство домов, при осмотре которых выявлялись 
строительные дефекты и недоделки, было за-
фиксировано в 7 субъектах Российской Феде-
рации — в Удмуртской Республике, Забайкаль-
ском крае, Архангельской, Астраханской, Ива-
новской, Курской, Костромской областях.

Устранение нарушений во всех указанных 
домах продолжает оставаться на контроле 
Фонда ЖКХ.

В текущем году в связи с выявленными 
нарушениями Фондом ЖКХ были примене-
ны штрафные санкции к ряду регионов. Так, 
за неустранение дефектов и нарушение сро-
ков, установленных планами-графиками, 
применены меры финансовой ответственно-
сти в отношении трех субъектов РФ (Респу-
блика Карелия, Республика Коми, Свердлов-
ская область). Они оштрафованы на общую 
сумму 800 тыс. рублей — по 100 тыс. рублей 
за каждый многоквартирный дом. Кроме то-
го, за неустранение нарушений в многоквар-
тирном доме, в отношении которого Респу-
блика Карелия ранее уже привлекалась к 
мерам финансовой ответственности, к ней 
были применены дополнительные штраф-
ные санкции в размере 500 тыс. рублей.

Цитата в тему
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
НЕКОММЕРЧЕСКОГО 
ПАРТНЕРСТВА 
«НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ЦЕНТР ОБЩЕСТВЕННОГО 
КОНТРОЛЯ В СФЕРЕ 
ЖИЛИЩНО-
КОММУНАЛЬНОГО 
ХОЗЯЙСТВА «ЖКХ 
КОНТРОЛЬ» СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА:
«Только в прошлом году с нами начали рабо-
тать более 1500 активистов из муниципалите-
тов. В первую очередь, это активные неравно-
душные люди, верящие, что совместными уси-
лиями можно улучшить качество жизни в горо-
дах и населенных пунктах нашей необъятной  
страны»

пользованием средств Фонда ЖКХ. Общее 
состояние домов удовлетворительное. Один 
из проверенных объектов — 24-квартирный 
дом на улице Фридриха Энгельса, 3а, в рай-
онном центрe Агрыз. Общая площадь дома 
— 1,06 тыс. кв. м. Это добротное трехэтаж-
ное здание из термостойкого кирпича, по-
зволяющего сберегать тепло зимой и сохра-
нять прохладу летом. Снаружи дом  облицо-
ван кирпичом двух цветов — оранжевого и 
красного с элементами декора. Придомовая 
территория благоустроена — рядом с домом 
разбиты газоны, имеются пешеходные до-
рожки и  лавочки. В ходе проверки, которая 
проводилась 20 июня 2018 года сотрудника-
ми регионального центра, никаких суще-
ственных дефектов выявлено не было. Тре-
щин в бетонном подвале не обнаружено, сы-
рость отсутствовала. Состояние фасада от-
личное, а стены, входные группы и оконные 
блоки не повреждены, признаков коррозии 
не выявлено. Кровля и водосточная система 
также находятся в отличном состоянии. В 
каждой квартире имеется сантехническое 
оборудование — унитаз, мойка и ванна. В 
здании имеется централизованная система 
газоснабжения, водоснабжения и водоотве-
дения, нарушений не выявлено. Дом полно-
стью подключен к электроснабжению, име-
ются счетчики. 

Общественные организации активно участвуют в реализации программ 
расселения аварийного жилья

Осмотр дома в поселке Озеро-Карачи (Новосибирская область)
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Сергей НИКОЛАЕВ

П
о состоянию на 9 августа дольщики 
обанкротившегося стройхолдинга 
Urban Group («Урбан Групп») подали 
конкурсному управляющему (КУ) свы-
ше шести тысяч заявлений на включе-

ние в реестр требований о передаче жилых 
помещений, в том числе 1312 заявлений по-
ступило от дольщиков ЖК «Солнечная систе-
ма», 924 — ЖК «Митино О2», 1077 — «Опали-
ха О3», 763 — ЖК «Лесобережный», 703 — ЖК 
«Лайково», 1318 — ЖК «Видный город». Это 
примерно вдвое меньше общего числа про-
данных и зарегистрированных в Росреестре 
квартир в домах «Урбан Групп». Между тем, 
напомнил представитель КУ, срок подачи зая-
вок ограничен тремя месяцами со дня публи-
кации извещения о банкротстве (21 июля 
2018 года). 

Прием документов осуществляется конкурс-
ным управляющим по записи ежедневно с 
10.00 до 19.00. Записаться на подачу докумен-
тов можно, позвонив на «горячую линию» Фон-
да защиты дольщиков — 8 (800) 70-07-214. Для 
ускорения работы число операторов на линии 
увеличено до ста человек. В Московской обла-
сти прием документов от дольщиков «Урбан 
Групп» осуществляют три центра, расположен-
ные по адресам: Ленинский район, г.п. Видное, 
ул. Святослава Рихтера (для дольщиков ЖК 
«Видный город» и ЖК «Лайково»); Красногор-
ский район, с. Опалиха, ул. Фруктовая, д. 69 
(для дольщиков ЖК «Опалиха О3» и ЖК «Лесо-
бережный»); город  Химки, ул. Германа Тито-
ва, д. 2, стр. 5 (ЖК «Солнечная система» и ЖК 
«Митино О2»). Дольщики также могут напра-
вить документы по почте заказным письмом 
с описью вложения по адресу: 125319, г. Мо-
сква, а/я 10 (для Аглинишкене Светланы 
Анатольевны). Такой способ подачи доку-
ментов равнозначен подаче через центр. 

Фонд защиты дольщиков рекомендует за-
ранее подготовить оригиналы и заверенные 
копии документов, которые участник долево-
го строительства должен будет предоставить 
конкурсному управляющему. В их число вхо-
дят оригинал и копия паспорта (первая стра-
ница и страница с пропиской); оригинал и 
копия договора долевого участия в строитель-
стве (со всеми дополнительными соглашени-
ями и приложениями); оригиналы и копии 
платежных документов, подтверждающих 
факт оплаты по договору, либо кредитных до-
говоров (при наличии); заявление о включе-
нии в реестр требований о передаче жилых 
помещений (шаблоны заявлений опублико-
ваны на сайте Фонда в разделе «Памятка»): 
оригиналы и копии иных документов по доле-

вому участию в строительстве (при необходи-
мости). Если подача документов осуществля-
ется не самим заявителем, а его представите-
лем, то последний должен иметь при себе 
оригинал и копию нотариально удостоверен-
ной доверенности от доверителя (дольщика) 
с указанием необходимых полномочий.

В Фонде также обращают внимание на не-
обходимость указывать в заявлении контакт-
ные данные (телефон, e-mail, почтовый адрес) 
для получения уведомлений о статусе заявки 
на включение в реестр требований о переда-
че жилых помещений. Те, кто отправил доку-
менты почтой, будут дополнительно проин-
формированы о получении документов кон-
курсным управляющим.

В соответствии с действующей процеду-
рой КУ рассматривает предъявленное в ходе 
дела о банкротстве требование участника 
строительства и не позднее чем в течение 
тридцати рабочих дней со дня получения 
вносит его в реестр требований о передаче 
жилых помещений или отказывает в этом. 
Конкурсный управляющий должен уведо-
мить дольщика о включении или не включе-
нии в реестр в течение 30 рабочих дней с 
даты подачи заявления о включении в ре-
естр. После проверки документов дольщик 
получает смс с предложением забрать ориги-
нал уведомления в том центре, где подава-
лось заявление. Уведомления о включении 
начнут поступать дольщикам до момента 
истечения регламентного срока. Если доль-
щик не забрал свое уведомление, то на 26-й 
рабочий день после подачи заявления оно 
будет автоматически отправлено дольщику 
по указанному в заявлении почтовому адре-
су. Информация о включении заявителя в 
реестр также будет публиковаться на сайте 
Единого федерального реестра сведений о 
банкротстве в карточках компаний-застрой-
щиков «Урбан Групп» — ООО «Хайгейт», 
ООО «Ивастрой», АО «Континент Проект», 
ООО «Экоквартал», ООО «Ваш город».

Требуйте свое!

Справочно
 Арбитражный суд Московской области 9 июля 

2018 года ввел конкурсное производство 
в компаниях-застройщиках «Урбан Групп» 
ООО «Ваш город», ООО «Ивастрой», 
ООО «Хайгейт», АО «Континент проект», 
ООО «Экоквартал» сроком на один год. 
Конкурсным управляющим застройщиков 
утверждена Светлана Анатольевна Аглинишкене, 
член Союза арбитражных управляющих «Само-
регулируемая организация «Северная Столица». 
Строительство объектов «Урбан Групп» 
возобновится в рамках конкурсного производства.

На строительстве ЖК «Видный город»
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Срок ожидания

Дело пошло

Сергей НИКОЛАЕВ

Покупателям квартир 
в ЖК «Опалиха О3» обрисовали 
их перспективы
Представители Фонда защиты дольщиков, 
конкурсного управляющего (КУ) и подмосков-
ного Минстроя встретились с дольщиками не-
достроенного обанкротившейся Urban Group 
ЖК «Опалиха О3». Об этом «СГ» сообщил пред-
ставитель КУ, уточнив, что подобные меропри-
ятия будут проводиться на регулярной основе.

По информации КУ, первый из семи корпу-
сов ЖК «Опалиха О3» будет достроен до конца 
2018 года. Проектная площадь жилых поме-
щений корпуса № 7 составляет 23,9 тыс. кв. 
метров, квартиры в нем приобрели 618 доль-
щиков. Остальные корпуса планируется до-
строить до конца 2020 года. Более подробно 
об этапах завершения недостроев холдинга 
можно узнать на сайте Фонда. На встрече 

представители фонда также подчеркнули, что 
все объекты будут обследованы с тем, чтобы 
выяснить, где требуются срочные работы.

Представитель регионального Минстроя, 
со своей стороны, сообщил, что сроки завер-
шения работ по каждому объекту инфра-
структуры в ЖК «Опалиха О3» будут сформи-
рованы, исходя из их текущей строительной 
готовности. Средства, необходимые для за-
вершения строительства школ, детских садов 
и других объектов инфраструктуры, будут 
выделены из бюджета области.

Представители Фонда также напомнили, 
что с 3 августа ДОМ.РФ и банк «Российский 
капитал» (100% акций принадлежит ДОМ.
РФ) запустили программу рефинансирова-
ния ипотечных кредитов для дольщиков 
Urban Group. Ставки по ней начинаются от 
8,75% годовых и зависят от соотношения 
суммы кредита к стоимости предмета залога. 
Программа распространяется на все дома 
застройщика.

Сергей НИКОЛАЕВ 

На стройплощадке  
ЖК «Видный город» начались 
подготовительные работы
В жилом комплексе «Видный город», возво-
дившегося ГК Urban Group («Урбан Групп»),  
началась подготовка к возобновлению строи-
тельных работ. Об этом «СГ» сообщили в 
пресс-службе Фонда защиты прав дольщиков. 
При этом там уточнили, что для экономии 
времени принято решение выполнять работы 
силами подрядчиков, привлеченных конкурс-
ным управляющим, в том числе и тех, что ра-
ботали на объекте ранее.

Другой первоочередной мерой станет фор-
мирование пакета исполнительной и рабочей 
документации. «Для определения качества и 
объема работ, необходимых для завершения 
строительства и ввода объекта в эксплуата-
цию, будет проведено обследование, включа-
ющее в себя фиксацию ранее выполненных 
работ, оценку их качества и подготовку де-
фектных ведомостей, — уточнили в 

пресс-службе фонда. — Результаты анализа 
покажут, какие разделы рабочей документа-
ции нужно доработать или разработать зано-
во для выполнения строительно-монтажных 
работ». Планируется, что к 20 августа должно 
завершиться формирование службы техниче-
ского заказчика.

По данным фонда, для определения стои-
мости работ будет подготовлена сметная до-
кументация на объем достройки и устране-
ния выявленных дефектов, которая будет про-
верена ГАУ МО «Мособлэкспертиза». После 
этого начнутся непосредственно работы по 
завершению строительства объекта. Их будет 
осуществлять генподрядчик, который будет 
отобран до конца августа.

Дольщики ЖК «Опалиха О3» записали видеообращение к властям с просьбой о помощи
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Дольщики Urban Group начали 
подавать заявления о включении 
в реестр требований

Справочно
 В первоочередном режиме будут достроены 

шесть жилых домов Urban Group. В декабре 
2018 года планируется завершить 
строительство дома №7 в ЖК «Видный город» 
(готовность 95%), дома №5 в ЖК «Солнечная 
система» (80%), дома №6 в ЖК «Митино О2» 
(95%) и дома №7 в ЖК «Опалиха О3» (95%). 
В апреле 2019 планируется достроить корпуса 
1 и 2 дома №11 в ЖК «Митино О2» 
(готовность 75%). 
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Мария ЛИТИНЕЦКАЯ,  
управляющий партнер «Метриум»,  

участник партнерской сети CBRE

С 
июня 2017 года по июнь 2018 года в России обан-
кротились 320 компаний-застройщиков, или 
10% от общего количества девелоперов. Финан-
сово несостоятельными чаще всего становятся 
небольшие компании, но иногда «в трубу вылета-

ют» и крупные «игроки», до этого занимавшие лидирую-
щие позиции в регионе или даже стране. Самый свежий 
пример крупного банкротства — компании группы 
«Урбан». Из-за этого любой покупатель рискует неожи-
данно для себя оказаться в категории «обманутых доль-
щиков». Как себя вести и что делать в такой ситуации?

Банкротство начинается…
Первый шаг покупателей после объявления застрой-
щика банкротом — это самоорганизация. Как правило, 
дольщики проектов общаются между собой еще до то-
го, как произошли какие-то неприятные события. Поэ-
тому в первую очередь следует собрать информацию о 
ситуации на официальных сайтах застройщика и его 
проектов, официальных и неформальных форумах 
дольщиков, а также в группах в социальных сетях. По-
сле этого необходимо обратиться к юристам. Они разъ-
яснят формальную сторону дела и помогут включиться 
в судебный процесс.

Застройщик становится банкротом по решению су-
да после обращения кредиторов, наемных работников, 
участников долевого строительства и других лиц. 
Обычно процедуру банкротства инициируют банки, 
выдавшие кредит на строительство. Однако инициато-
ром банкротства могут быть и дольщики. Обращение 
по поводу возможного банкротства подается в арби-
тражный суд по месту нахождения застройщика. Если 
дольщики живут далеко от места регистрации фирмы 
(скажем, в другом регионе), то они могут ходатайство-
вать о переносе рассмотрения дела в другой суд. 

Далее. Поскольку строительство часто ведется на 
арендованной земле, дольщики могут просить суд за-
претить арендодателю участка распоряжаться им до 
улаживания спора.

Рассмотрев обращение, суд либо отказывает зая-
вителям, либо назначает процедуру конкурсного 
производства. 

Если открывается конкурсное производство, то на-
значается конкурсный управляющий. На начальном 
этапе задача его проста — сформировать реестр (оче-
редь) всех претендующих на имущество компании (кон-
курсную массу). Все желающие участвовать в разделе 
имущества банкрота делятся на три очереди. В первой 
очереди находятся граждане, которым требуется ком-
пенсировать нанесенный застройщиком вред здоровью. 
Но на практике такое встречается крайне редко.

Вторая очередь — это работники застройщика. Как 
правило, у банкротов большие долги по заработной 
плате, поэтому данная группа «очередников» обычно 
забирает львиную долю свободных средств.

Третья очередь — кредиторы. Сюда же включаются 
и дольщики, которые с точки зрения законодательства 
о банкротстве также кредитуют застройщика посред-
ством собственных денег. Однако дольщики имеют 
приоритет по сравнению с другими кредиторами. Их 
требования удовлетворяются в первую очередь, а по-
сле них компенсацию получают другие инвесторы 
(скажем, банки, выдавшие кредит на строительство). 
Поэтому фактически на конкурсную массу претендует 
четыре очереди граждан.

Дольщики получают еще одну преференцию: они 
формируют сразу две очереди. В первой участвуют 
те, кто претендует на передачу квартир, а в другой 
— желающие вернуть деньги. Впрочем, закон не за-
прещает дольщикам числиться в обеих очередях, но 
получить в конечном счете можно что-то одно — ли-
бо жилье, либо деньги.

Что требовать?
После решения суда о начале процедуры банкротства 
застройщика информация об этом публикуется в СМИ. 
Кроме того, управляющий обязан в течение 30 дней 

уведомить дольщиков об открытии конкурсного произ-
водства. С этого момента у дольщиков есть 30 дней, 
чтобы заявить требования.

В ходе банкротства дольщик может рассчитывать на 
несколько вариантов удовлетворения своих требова-
ний: передачу квартиры, возврат денежных средств, 
оформление собственности на незавершенный объект. 
Рассмотрим их в отдельности.

Наиболее распространенное требование дольщиков 
— это квартира. Реалистичность этого требования за-
висит, прежде всего, от того, на какой стадии строи-
тельства находится дом.

Наилучшая для дольщика ситуация: дом построен, 
принят комиссией, а передаточный акт между ним и 
застройщиком уже подписан. По сути, покупателю 
остается только получить ключи и оформить право 
собственности.

Менее удачный вариант: дом построен, комиссия 
разрешила ввод в эксплуатацию, но дольщики не успе-
ли подписать акты о передаче квартир. В этом случае 
дольщик получает квартиру только при выполнении 
следующих условий. Во-первых, больше половины кре-
диторов четвертой очереди согласны на передачу квар-
тир. Во-вторых, оставшегося после передачи квартир 
имущества банкрота хватает на оплату требований 
первой и второй очередей, предшествующих дольщи-
кам (третьей очереди). В-третьих, объект не пребыва-
ет в залоге у других лиц. Наконец, жилых помещений, 
имеющихся или построенных в будущем, достаточно, 
чтобы удовлетворить требования всех желающих полу-
чить квартиры.

Второй вариант: если возведение дома не заверше-
но, дольщики могут потребовать признать его своей 
собственностью. Для этого клиенты обращаются в 
суд, и в случае успешного исхода дела регистрируют 
совместное долевое право на объект незавершенного 
строительства. Эта тактика хороша в нескольких си-
туациях. К примеру, если дом находится на завершаю-
щем этапе строительства, и для достройки требуются 
относительно небольшие вложения. В этом случае 
дольщики образуют жилищно-строительный коопе-
ратив (ЖСК), который заканчивает строительство 
или продает объект. Кроме того, признание права 
собственности — это необходимый шаг, если местные 
власти готовы достроить здание за счет бюджета или 
с помощью нового девелопера. Вместе с тем, дольщи-
ки превращаются в совладельцев долгостроя. Поэто-
му распоряжаться его непростой судьбой придется 
сообща: выбирать новых застройщиков или добивать-
ся внимания властей. При этом среди покупателей 
всегда будут те, кто хочет «побыстрее», и те, кто хочет 
«подешевле» решить общую проблему. Закрепляя пра-
во на недостроенный дом, дольщики добиваются еще 
одного преимущества — объект незавершенного 
строительства выводится из конкурсной массы. Это 
значит, что его не выставят на торги для удовлетворе-
ния требований других кредиторов.

Наконец, дольщики могут потребовать деньги. 
Возврат средств дольщику предполагает прекраще-

ние выполнения обязательств перед ним по ДДУ. Од-
нако шансы на удовлетворение денежных требова-
ний, как правило, минимальны. Банкротство как раз 
и означает неспособность застройщика платить по 
текущим операциям и выполнять условия договоров 
и соглашений. Надежды дольщиков, требующих воз-
врата средств, могут быть связаны только с активами 
застройщика, товарно-материальными ценностями 
компании, недвижимостью и т. п., продажа которых 
покроет расходы. На практике такое случается край-
не редко.

Помимо этого, надо помнить, что денежные требо-
вания дольщиков удовлетворяются только в третью 
очередь. Вырученные на торгах средства сначала пой-
дут на покрытие долгов перед гражданами, которым 
банкрот обязан компенсировать вред здоровью, затем 
— наемным работникам, не получившим зарплату. 
Оставшиеся после этого средства идут на оплату обяза-
тельных расходов (к примеру, коммунальных плате-
жей, а также на зарплату арбитражного управляюще-
го). Кроме этого, выплачиваются неустойки, что также 
существенно сокращает объем конкурсной массы. То 
же происходит и в случае, если часть дольщиков офор-
мила собственность на завершенные или незавершен-
ные объекты строительства, которые после этого не 
подлежат продаже. После этих действий до дольщиков 
доходят незначительные денежные суммы.

У кого искать защиты?
У дольщиков есть еще один способ попытаться возме-
стить потери — обратиться за компенсацией в Фонд 
защиты прав, к поручителям застройщика или страхо-
вой компании. 
Каждый договор долевого участия страхуется. Как пра-
вило, этим занимаются частные компании, которые 
получают по 1-1,5% от каждого зарегистрированного 
ДДУ. Признание застройщика банкротом и введение 
конкурсного управления уже дает основание требо-
вать причитающиеся средства у страховщиков. Одна-
ко, как показала практика, этот метод обеспечения 
интересов дольщика оказался неэффективным.

С недавних пор у дольщиков появился более реаль-
ный шанс получить вложенные деньги. С 2017 года 
начал работать Фонд защиты прав участников долево-
го строительства, который удовлетворяет денежные 
требования дольщиков от застройщиков-банкротов. 
Однако такую возможность получили участники толь-
ко тех проектов, где первый договор долевого участия 
был зарегистрирован после 20 октября 2017 года. 
Кроме того, надо учитывать, что фонд компенсирует 
только стоимость квартиры: неустойки, убыток, мо-
ральный вред государство не возмещает. При этом 
стоимость квартиры не должна превышать произве-
дение общей площади квартиры (не более 120 кв. м.) 
на среднюю по региону цену квадратного метра, 
определяемую государством. 

Полную версию статьи читайте на сайте  
«Строительной газеты» www.stroygaz.ru

Стратегия защиты
Что делать дольщикам,  
если застройщик обанкротился?

Цитата 
в тему
«Несмотря 
на широкий выбор 
возможных 
стратегий защиты 
прав, участники 
долевого 
строительства чаще 
всего вынуждены 
выбирать только 
один из них. 
Я имею в виду 
передачу 
незавершенного 
объекта 
строительства 
в распоряжение 
дольщиков. Все 
прочие варианты 
либо крайне редки, 
либо 
оборачиваются для 
дольщиков 
большими 
потерями, нежели 
выгодами. Получить 
от застройщика 
деньги, скорее 
всего, уже не 
получится, причем 
в судах этот 
процесс будет 
проходить дольше, 
чем если дольщик 
потребует передачи 
готового или 
недостроенного 
дома. Тем не менее, 
покупателю всегда 
следует учитывать 
специфику его 
ситуации, чтобы 
сделать 
правильный выбор»

Палаточный городок дольщиков ЖК «Новобулгаково» в Уфимском районе Башкортостана
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БИЗНЕС

Сергей НИКОЛАЕВ

П
равительство РФ своим поста-
новлением утвердило перечень 
документов, которые привлекаю-
щий средства дольщиков за-
стройщик обязан представить в 

уполномоченный банк для открытия 
расчетного счета. Документ опублико-
ван на официальном портале правовой 
информации РФ.

При операциях по платежам, свя-
занным со строительством много-
квартирных домов, застройщикам 
надо будет представить  разрешение 
на строительство, выписку из ЕГРН, 
договор с техзаказчиком, договор 
генподряда или строительного подря-
да, раздел проектной документации 
«Проект организации строитель-
ства», сводную накопительную ведо-
мость проекта, товарно-транспорт-
ные накладные, универсальные пере-
даточные документы, справки о стои-
мости и акты о приемке выполнен-
ных работ, разрешение на ввод объ-
екта в эксплуатацию и др. Во многом 
схожий перечень документов потре-
буется и для оплаты подготовки про-
ектной документации.

При платежах по покупке земли под 
застройку девелоперу необходимо пре-
доставить договор купли-продажи, за-
регистрированный в ЕГРН договор 
аренды или субаренды участка, акт 
приема-передачи участка. При внесе-
нии платы за подключение объекта к 
сетям инженерно-технического обе-
спечения нужно передать в банк соот-
ветствующий договор и акт.

Напомним, что согласно вступив-
шим 1 июля в силу поправкам к 214-
ФЗ, в России усиливается банковский 
контроль за целевым использованием 
средств дольщиков, в частности вво-
дится понятие банковского сопрово-
ждения расчетного счета застройщи-
ка. Банковский контроль является 
обязательным по проектам, по кото-
рым разрешение на строительство по-
лучено до 1 июля, и по более поздним 
проектам, в которых для расчетов не 
будут использоваться счета эскроу. 
При использовании схемы со счетами 
эскроу основные требования к за-
стройщику, установленные 214-ФЗ, 

не применяются, а банковское сопро-
вождение расчетного счета не являет-
ся обязательным.

«Механизм банковского сопрово-
ждения необходим для контроля кре-
дитной организацией целевого расхо-

дования средств застройщика, — счи-
тает замглавы Минстроя Никита Ста-
сишин. — Такая мера позволит обезо-
пасить дольщиков от мошеннических 
схем недобросовестных застройщиков 
и возможных рисков долгостроя». 

В госкомпании обраща-
ют внимание, что ДОМ.
РФ с учетом банка «Рос-

сийский капитал» по объемам выдачи 
кредитов поднялся за год на одну пози-
цию (на 6-е место) — его рыночная до-
ля увеличилась на 1,0 п.п. до 2,6%. А по 
темпам прироста портфеля ДОМ.РФ за-
нял в июне 2018 года 3-е место.

Среди тенденций рынка специали-
сты выделяют тот факт, что пик спро-
са на рефинансирование среди граж-
дан пройден. Сейчас рынок растет, в 
первую очередь, за счет новых креди-
тов. Это подтверждается и цифрами: 
доля рефинансирования в феврале со-
ставляла 17%, а в июле — 12,7%. В 
целом за 7 месяцев рефинансирова-

ние составляет 14% всей выдачи 
ипотечных кредитов. «Новой» ипоте-
ки выдано на сумму более 1,3 трлн 
руб. (+44% к 7 месяцам 2017 года). 
По итогам 2018 года доля рефинанси-
рования, по оценкам ДОМ.РФ, соста-
вит порядка 10-13%. Для погашения 
ранее выданной ипотеки будет выда-
но около 150-200 тыс. кредитов.

По данным аналитиков, в январе- 
июне 2018 года средневзвешенные 
ставки предложения по ипотечным 
программам банков на первичном и 
вторичном рынках жилья снизились 
на 0,6 и 0,4 п.п. соответственно по 
отношению к началу 2018 года. Со-
гласно прогнозу ДОМ.РФ, средние 
ставки выдачи кредитов по итогам 
года составят около 9% и ниже.

Кроме того
Ранее кабинет министров утвердил требования к уполномоченным банкам, имеющим 
право осуществлять банковское сопровождение застройщиков. Согласно документу, 
банки должны соответствовать ряду критериев, среди которых наличие 
универсальной лицензии, участие банка в системе обязательного страхования вкладов 
физических лиц и др. Также предъявляются требования к кредитному рейтингу 
банков, готовых осуществлять банковское сопровождение застройщиков в долевом 
строительстве. Кредитный рейтинг должен быть не ниже уровня «A-(RU)» 
по национальной рейтинговой шкале рейтингового агентства Аналитическое 
Кредитное Рейтинговое Агентство (АКРА).  Перечень уполномоченных банков 
Банк России ежемесячно обновляет на своем официальном сайте.

Задача со многими 
неизвестными

Андрей КОЛОЧИНСКИЙ, 
управляющий партнер 
«ВекторСтройФинанс» 

Застройщики 
предвидят повышение 
цен и сокращение 
объемов 
строительства

Меня часто спрашивают, готов ли российский девело-
перский рынок к переходу с долевого строительства 
на банковское проектное финансирование? Я считаю: 
пока нет. Мы только сейчас начинаем получать пред-
варительные параметры самого процесса перехода. 
Недавно я принимал участие в конференции Сбербан-
ка, пожалуй, единственной в стране кредитной орга-
низации, которая уже хоть как-то определилась со 
своим видением проектного финансирования. И во-
обще, это первый банк, который не только высказался 
сам, но и выслушал застройщиков. Понятно, что мно-
гое еще в процессе разработки, на какие-то вопросы 
банкиры пока не смогли нам дать ответы. Но самое 
главное, что мы уже можем заложить примерную фи-
нансовую модель следующих периодов, начать счи-
тать экономику проектов на год вперед. 

Итак, банк готов выдавать проектное финансирова-
ние застройщикам за счет средств с эскроу-счетов под 
5% годовых, а разницу между деньгами дольщиков и 
необходимыми средствами на весь проект — примерно 
под 11%, что, в общем, приемлемо, хотя, конечно, хоте-
лось бы видеть ставку пониже. Да, в итоге банкиры чест-
но признали, что это вызовет удорожание. Но если, по 
их словам, сразу увеличить стартовую цену реализации 
квартир на 4%, то мы сможем удержаться в рамках той 
финансовой модели, которая была до перехода.  

Но можем ли мы увеличить стоимость? Девелоперы 
уже сейчас серьезно упираются в платежеспособность, 
а точнее, неплатежеспособность населения. Спрос в 
стране замер (0,2% за июнь — это не прирост, а стагна-
ция), и если поднять цены, то мы увидим резкий спад 
по всем направлениям. Сегодня есть предпосылки для 
банкротства застройщиков, шанс на выживание оста-
ется только у компаний, предлагающих штучный про-
дукт, а не массовое жилье. И даже ипотека не способна 
помочь: трудоспособное население сокращается, раз-
мер кредитов гражданам становится меньше... Именно 
поэтому предложение о стартовом увеличении на 4% в 
текущих условиях неактуально. Хотя и банки можно 
понять: они тоже считают деньги и риски, им тоже на-
до на чем-то зарабатывать. Но девелоперам придется 
менять свою стратегию. Особенно сейчас, когда ведет-
ся острая борьба за покупателя. Возможно, придется 
сокращать объем квартир, реализуемых по ДДУ. Но 
продавать только квартиры в готовых домах невозмож-
но, тогда сильно увеличится срок реализации проекта, 
с 4 до 8 лет. Возможно, придется снижать качествен-
ные характеристики жилья. Мы и так сейчас фактиче-
ски возвращаемся к хрущевским форматам, пусть и в 
новом современном виде — тридцатиметровым апар-
таментам-студиям с кухнями по шесть «квадратов».   

Застройщики и так работают сейчас с достаточно 
маленькой маржой. По Москве валовая маржа около 
20-24%, но она растянута на шесть лет, то есть, со-
ставляет примерно 20 тыс. руб. с метра. На самом де-
ле доход на вложенные деньги IRR (Internal Rate of 
Return, что переводится на русский язык как «вну-
тренняя норма доходности») приближается к 20%. 
Это уже не стрессозащищенная модель. При 20% нет 
большого желания инвестировать в строительство 
жилья. Два падения — и можно оказаться банкротом. 
Не секрет, что все застройщики находятся на грани 
рентабельности. Они пока еще зарабатывают, но не 
защищены от рисков. При таких условиях многие 
компании не станут выходить на рынок с новыми про-
ектами. Количество застройщиков сократится. 

Повторюсь, описанные условия — это пока виде-
ние одного банка, при этом очень авторитетного. Но, 
очевидно, в каком бы виде ни приняли эскроу-счета, 
работать будет сложнее. Себестоимость строитель-
ства начнет увеличиваться, объемы падать, и цены 
расти. В столице с переходом на эскроу-счета резких 
скачков цен на жилье ожидать не стоит, но лишь пото-
му, что у местных девелоперов накоплен большой 
объем нереализованных площадей. Но со II квартала 
2019 года сработает «отложенный эффект», и цены 
обязательно пойдут вверх.  

Договор  
дороже денег

В ожидании рекорда

Определены документы для 
операций по расчетным счетам 
застройщика 

Выдачи ипотеки за январь-июнь 2018 года
Позиция  
в рэнкинге 
2018/2017 Банк

Объем выданных 
ипотечных кредитов 

за январь-июнь  
2018 г., млрд руб.

Рыночная доля 
за январь-июнь 

2018 г., %

Прирост  
рыночной доли  
за 12 месяцев

1 Сбербанк 702,8 50,0% 0,5 п.п.
2 ВТБ 243,5 17,3% -4,8 п.п.
3 (+2) Газпромбанк 73,6 5,2% 2,3 п.п.
4 Россельхозбанк 71,9 5,1% 2,1 п.п.
5 (-2) Райффайзенбанк 37,2 2,6% -1,2 п.п.
6 (+1) ДОМ. РФ 36,8 2,6% 1,0 п.п.
7 (-1) Дельтакредит 32,2 2,3% -0,5 п.п.
8 Абсолют банк 22,6 1,6% 0,4 п.п.
9 (+2) Уралсиб 16,7 1,2% 0,2 п.п.
10 (+4) Совкомбанк 13,1 0,9% 0,3 п.п.
11 (-2) Банк Санкт-Петербург 12,0 0,9% -0,4 п.п.
12 (+10) ФК Открытие 10,7 0,8% 0,4 п.п.
13 (+34) Альфа-Банк 10,2 0,7% 0,7 п.п.
14 (-4) Возрождение 10,0 0,7% -0,4 п.п.
15 (+2) ЮниКредит 9,7 0,7% 0,2 п.п.
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Справочно
 Ипотечный портфель банков на 1 июля 

превышает 5,9 трлн рублей  
(+23% к 01.07.2017 г.). Качество 
ипотечного портфеля остается 
на высоком уровне: просроченная 
задолженность 90+ составляет 2,08% 
по сравнению с просрочкой по 
неипотечным кредитам в 10,1%.
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БИЗНЕС

Оксана САМБОРСКАЯ 

П
ланы властей по повышению пенсионного возрас-
та ставят перед россиянами новые вопросы — 
ждать ли выплат от государства или обеспечить 
себе альтернативный доход, например, от сдачи в 
аренду недвижимости, которую, естественно, пре-

жде необходимо приобрести. Ранее «СГ» уже писала о 
перспективах вложений в жилье всех видов — кварти-
ры, апартаменты и апартаменты с сервисной составля-
ющей. Теперь настала очередь оценить перспектив-
ность вложений в коммерческие площади (речь пойдет 
об инвестициях в коммерческие помещения в ново-
стройках или крупных ТЦ). В среднем, вложения в пло-
щади для бизнеса, считают эксперты, требуют более 
значительных первоначальных затрат, чем вложения в 
жилье, но могут давать больший экономический эф-
фект. Правда, при этом надо учитывать фазу экономиче-
ского цикла. Как поясняет руководитель группы компа-
ний «Стоун» Андрей Кузнецов, во время экономическо-
го роста коммерческая недвижимость привлекательнее, 
чем жилье. При покупке помещения под коммерцию и 
последующей сдаче его в аренду можно получить до 
20% годовых при сроке окупаемости, максимум, 6 лет. 
Качественные офисные помещения могут показывать 
доходность выше 25% годовых. Для сравнения: доход-
ность от сдачи жилья в аренду составляет не более 6% в 
год. Но если экономика находится на этапе стагнации, 
то ситуация иная: коммерция острее реагирует на спад, 
а жилье может показывать стабильный уровень доход-
ности, а в ряде случаев — даже рост. 

Надо сказать, что никаких особых условий для покуп-
ки коммерческих помещений нет. «Человек просто по-
купает недвижимость и распоряжается ей по своему 
усмотрению, исходя из действующего законодательства 
и ограничений, указанных в договоре купли-продажи. 
Около 70% тех, кто интересуется такими объектами на 
первых этажах наших жилых домов, — физические ли-
ца, — говорит руководитель управления коммерческой 
недвижимости ГК «А101» Оксана Моисеева. — В наших 
жилых проектах купить помещения на первых этажах 
можно в рассрочку с первоначальным взносом порядка 
40% или с помощью бизнес-ипотеки, где взнос начина-
ется от 20% при залоге приобретаемого объекта, а сред-
няя ставка — от 14,5% годовых». 

Что брать? 
Надо сказать, мнения экспертов о том, в какую ком-
мерческую недвижимость надо вкладывать деньги, 
разделились. Заместитель генерального директора по 
развитию RD Management Александр Устинов считает, 
что в данный момент наиболее доступными для част-
ных инвесторов являются коворкинги и коммерче-
ские площади в жилых комплексах (ЖК). В коворкин-
гах доход приносят микроофисы площадью от 20 до 
100 кв. метров, за счет этого получают до 40-50% 
прибыли, все остальное дает инфраструктура. Однако 
сегмент коворкингов постепенно насыщается, и мел-
ких инвесторов замещают крупные, поэтому инвести-
ции в коворкинги таят в себе определенную угрозу.  

Лучшим вариантом в этих условиях становится по-
купка коммерческих площадей в новых ЖК, особенно 
на этапе строительства комплекса, когда помещений 
много. Александр Устинов считает, что тут выгодно 
открывать пекарни, кафе, мини-бары, цветочные ма-
газины, химчистки и т.д. Наиболее популярными яв-
ляются такие виды бизнеса, как фудритейл, барбер-
шопы и частные детские игровые комнаты/детские 
сады. «Такие проекты окупаются в основном за 1-2 
года», — уверяет эксперт. Но руководитель отдела 
продаж коммерческой недвижимости ГК «Пионер» 
Евгения Борзова более сдержанна в оценках. По ее 
мнению, на рынке коммерческой недвижимости счи-
таются ликвидными предложения с окупаемостью до 
10 лет. «Арендный бизнес может приносить доход до 
12% годовых», — говорит она.  

Сколько стоит? 
По данным специалистов, средняя цена входа на ры-
нок коммерческой недвижимости — около 10 млн 
рублей. Например, в квартале LIFE-Ботанический сад 
цена коммерческих помещений начинается от 10,9 

млн рублей, а в LIFE-Кутузовский — от 15,8 млн руб-
лей. Но можно обойтись и меньшей суммой. Так, по 
словам управляющего партнера «ВекторСтройФи-
нанс» Андрея Колочинского, в ЖК «Кварталы 21/19» 
минимальная стоимость коммерческого помещения, 
расположенного на первом этаже жилого здания, со-
ставляет 2,5 млн рублей. За эти деньги можно приоб-
рести помещение площадью 20 кв. метров с высоки-
ми потолками. «Стоимость квадратного метра в поме-
щениях офисного типа дешевле, формат стрит-ритей-
ла дороже», — рассказывает эксперт. 

«В качестве минимума можно рассматривать сумму 
от 2 млн рублей, — согласен с коллегой заместитель ди-
ректора департамента продаж компании KR Properties 
Денис Филиппов. — Но все-таки такие предложения — 
редкость». 

Однако надо сказать, что вложение в первые этажи 
ЖК тоже не являются безрисковыми. Всегда нужно быть 
готовым к тому, что с изменением ситуации на прилега-
ющих территориях может измениться и доходность. Ру-
ководитель проекта LifeDeluxe.ru (Санкт-Петербург) 
Сергей Бобашев рассказывает, что, когда на Обводном 
канале в Петербурге  появился новый центр притяжения 
— крупный торговый центр, все первые этажи вокруг 
опустели. «Такие риски всегда присутствуют, — преду-
преждает эксперт. — Есть беспроигрышные варианты 
вроде Невского, но и цена входа туда соответствующая».

Как владеть? 
У владения коммерческой недвижимостью тоже есть 
свои нюансы. Во-первых, если инвестор ее приобрета-
ет для регулярного получения дохода, то есть для сда-
чи в аренду, то встает вопрос о поиске арендаторов. 
Андрей Колочинский предупреждает, что на рынке, 
конечно, есть компании, которые занимаются управ-
лением коммерческих объектов недвижимости. Стои-
мость их услуг составляет 7-8% от размера арендных 
ставок. Но, по его словам, смысл прибегать к их помо-
щи есть в том случае, когда в собственности находит-
ся несколько помещений. Если же речь идет об одном 
небольшом объекте, расположенном в хорошей лока-
ции, тогда лучше самостоятельно сдать его в аренду.  

Но и это еще не все. По словам менеджера по про-
дажам Savills в России Ирины Сафиной, важно опре-
делиться, кто будет выступать арендодателем. Если 
сдавать будет физическое лицо, есть риск, что подоб-
ная деятельность может быть признана предпринима-
тельской, что повлечет за собой разбирательства и 
административную ответственность. Кроме того,  
во-вторых, налог на доход составит 13%, в то время 
как при сдаче в аренду от ИП — 6%. «Важно понимать, 
что сдача коммерческой недвижимости в аренду — 
процесс своеобразный, — говорит Сафина. — Дого-
вор аренды надо грамотно составить, а с арендатором 
нужно работать на протяжении всего срока договора 
— выставлять счета, следить за поступлением денеж-

ных средств». По мнению эксперта, целесообразнее 
привлекать профессионалов на управление, начиная 
с начального этапа, это позволит и заключить догово-
ры на выгодных условиях, и в дальнейшем своевре-
менно решать возникающие вопросы.  

Можно обойтись без всего этого, если войти в «кол-
лективную инвестицию в недвижимость». Как пояс-
няет директор департамента стратегического консал-
тинга RealJet Михаил Шапошников, минимальный 
входной билет здесь начинается от 300 тыс. рублей. В 
основном, это стрит-ритейл с сильным ритейлером и 
долгосрочным договором аренды. Впрочем, есть и 
практика приобретения через краудфандинг больших 
объектов. «Большим преимуществом коллективных 
инвестиций является доступность для частного инве-
стора того, что ранее было возможным лишь для про-
фессионального игрока рынка», — говорит Михаил 
Шапошников.  Но, предупреждает эксперт, необходи-
мо очень внимательно знакомиться с инвестицион-
ным договором, который по сути является договором 
купли-продажи паев. В нем должны быть зафиксиро-
ваны гарантированный уровень дохода, сроки выплат 
(если это доходный ПИФ) и риски расторжения дого-
вора с ритейлерами (как их будет покрывать УК). 

Как отмечает гендиректор краудфандинговой пло-
щадки недвижимости AKTIVO Егор Клименко, инте-
рес к ПИФам особенно возрастает в периоды, когда 
стоимость активов находится «на дне». Так происхо-
дило, к примеру, в период с середины 2010 года до 
2014 года. «Нынешние низкие ценовые отметки в сег-
менте недвижимости будут дополнительным стиму-
лом для развития данного инструмента, — считает он. 
— Мы ожидаем увеличения интереса к ПИФам как к 
инвестиционному инструменту в ближайшие годы. 
При дальнейшем развитии данного инструмента на 
розничном рынке риски нового продукта будут сни-
жаться, и он все больше будет становиться понятен 
частному инвестору. Что мы, к слову, уже наблюдаем 
на нашей площадке. За последний год наш портфель 
увеличился в 1,5 раза и превысил 1,4 млрд рублей. 
При этом их «средний чек» вырос с 2,8 до 6,2 млн руб-
лей. Это означает, что частные инвесторы вкладыва-
ют в ПИФы все большие суммы». 

Первые этажи предлагать
Частные лица могут вкладывать средства не только в жилье,  
но и в коммерческую недвижимость. Как это лучше сделать?

составляет для 
частника средняя 
цена «входного 
билета» на рынок 
коммерческой 
недвижимости

Около

млн рублей 
 10

Справочно
 В случае с коллективными вложениями управление 

объектом после покупки (решение вопросов 
с арендаторами, коммунальными службами 
и государственными органами) берет на себя 
инвестиционная компания. Конкретные полномочия УК 
и ее видение стратегии управления фондом 
(инвестиционная декларация) определяются в правилах 
доверительного управления. С этими правилами любой 
потенциальный инвестор всегда может подробно 
ознакомиться еще до вхождения в фонд». 
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ЛАУРЕАТЫ

Владимир ТЕН

В 
преддверии Дня строителя были подведены итоги 
ежегодного конкурса «Лучший реализованный 
проект в области строительства». В этом году луч-
ших в 12 номинациях выбирали из числа проек-
тов, реализованных в период с 1 января по 31 дека-

бря 2017 года. Всего на конкурс было подано 92 заявки. 
В финал вышли 36 проектов. Победители определялись 
по итогам голосования профессионального жюри и по 
результатам общегородского голосования, в котором 
приняли участие около миллиона человек. 700 тыс. мо-
сквичей подержали заинтересовавшие их проекты на 
портале «Активный гражданин», 280 тыс. человек про-
голосовали на сайте конкурса и свыше 10 тыс. — во вре-
мя посещения выставки на ВДНХ.

По мнению профессионального жюри, ландшафт-
ный парк «Зарядье» был признан «Проектом года», а 
также «Лучшим реализованным проектом строитель-
ства объектов культурно-просветительского назначе-
ния» по итогам открытого общегородского голосования. 
Большая спортивная арена «Лужники» победила в номи-
нации «Лучший реализованный проект строительства 
объектов спортивного назначения», участок Калинин-
ско-Солнцевской линии метро — в номинации «Лучший 
реализованный проект строительства объектов метро-
политена и железнодорожного транспорта». Эти объек-
ты признаны победителями и по итогам общегородско-
го голосования, которое проходило на сайте конкурса, 
на портале «Активный гражданин» и во время выставки 
проектов на ВДНХ, которое добавило к ним и реконстру-
ированный участок Щелковского шоссе от МКАД до Са-
дового кольца в номинации «Лучший реализованный 
проект строительства объектов улично-дорожной сети». 

Мэр Москвы Сергей Собянин вручил дипломы и при-
зы генеральному директору АО  «Мосинжпроект» Марсу 
Газизуллину, и. о. заместителя генерального директора 
по строительству гражданских объектов Игорю Киатро-
ву («Природно-ландшафтный парк «Зарядье»), главному 
инженеру Дирекции по строительству гражданских объ-
ектов компании Павлу Давыдову и директору по проек-
тированию объектов гражданского строительства  Гали-
не Гордюшиной («Большая спортивная арена «Лужни-
ки»), заместителю генерального директора — главному 
инженеру  «Мосинжпроекта» Николаю Бабушкину и и. 
о. директора дирекции метро-9 Алексею Исаеву («Уча-
сток от станции «Парк Победы» до станции «Раменки» 
Калининско-Солнцевской линии Московского метропо-
литена»), заместителю генерального директора по стро-
ительству дорожных объектов Юрию Кузьмину («Рекон-
струкция Щелковского шоссе от МКАД до Садового 
кольца»).

Парк года
Ландшафтный парк «Зарядье» признан «Проектом го-
да» и профессиональным жюри, и участниками обще-
городского голосования. Напомним, что это — пер-
вый крупный парк, созданный в границах Бульварно-
го кольца за последние 200 лет. Общая площадь парка 
— 10,2 гектара, территория прилегающих тротуаров 

и Патриаршего подворья — 3,5 гектара, общая пло-
щадь объектов парка — 83,85 тыс. кв. метров. Парк 
«Зарядье» — уникальный ландшафтный парк в центре 
столицы, в котором представлены растения основных 
природно-ландшафтных зон России — леса, степи, се-
верных ландшафтов и заливных лугов. Основная кон-
цепция парка — «природный урбанизм», когда в са-
мом центре города человек попадает в реальную жи-
вую природу.

Проект парка включал несколько этапов: кроме 
создания прогулочной парковой зоны, это еще и стро-
ительство тематических павильонов —  «Ледяной пе-
щеры/Заповедного посольства» и «Медиацентра», ка-
фе, ресторана, подземного паркинга, многофункцио-
нального концертного зала, а также реконструкцию 
Москворецкой набережной и подземного пешеходно-
го перехода с интерактивным музеем, и создание уни-
кальных конструкций, которые уже стали визитной 
карточкой парка — смотровой площадки «Парящий 
мост» и «Стеклянной коры», накрывающей прогулоч-
ную зону на крыше Московского концертного зала 
«Зарядье». Меньше чем за год с момента открытия 
парк уже посетили более 8 млн человек.

Арена для большого футбола
Большая спортивная арена «Лужники» победила в но-
минации «Лучший реализованный проект строитель-
ства объектов спортивного назначения». К чемпионату 
мира по футболу 2018 года на стадионе была проведена 

масштабная реконструкция. При этом исторический 
фасад БСА был сохранен, а «начинка» была полностью 
заменена в соответствии с требованиями FIFA. Количе-
ство зрительских мест увеличилось с 78 до 81 тысячи, 
на трибунах не осталось «слепых зон». А кровля БСА 
стала огромным медиаэкраном. На стадионе была со-
здана сложная инженерная система для сохранения 
натурального газона поля круглый год. Системы света 
и звука настроены таким образом, что могут функцио-
нировать в спортивном и концертном формате. На-
помним, что на стадионе с успехом прошли главные 
игры ЧМ-2018, включая финальный матч.

На метро — в Раменки
«Лучшим реализованным проектом строительства 
объектов метрополитена и железнодорожного 
транспорта» стал участок Калининско-Солнцевской 
линии метро от станции «Парк Победы» до «Раменок». 
Этот участок длиною 7,3 км включает станции «Мин-
ская», «Ломоносовский проспект» и «Раменки». Все 
станции — колонного типа с островными платформа-
ми. Интерьеры вестибюлей, переходов и платформен-
ных участков выполнены в едином архитектурном 
стиле. При этом каждая станция отличается индивиду-
альной цветовой отделкой и зонами с тематическими 
рисунками на стеклянных подсвеченных панелях. С их 
запуском улучшилось транспортное обслуживание 
районов Раменки, Очаково, Тропарево-Никулино, 
Солнцево и Ново-Переделкино. Появилась скоростная 
беспересадочная связь между юго-западными, цен-
тральными и восточными районами города.

Вдоль по Щелковскому
Победителем народного голосования в номинации 
«Лучший реализованный проект строительства объек-
тов улично-дорожной сети» стал проект «Реконструкция 
Щелковского шоссе, участок от МКАД до Садового коль-

ца». Было реконструировано 10,48 км магистрали, по-
строены 40,9 км дорог, эстакада длиною 547 м, парков-
ка на 335 машин, три подземных перехода. Еще два пе-
рехода реконструировано. Пропускная способность ма-
гистрали увеличилась на 30% за счет расширения проез-
жей части до 3-4 полос в каждом направлении и строи-
тельства дублеров. Улучшения коснулись также пешехо-
дов и маломобильных групп населения: были организо-
ваны широкие тротуары, заездные карманы на останов-
ках общественного транспорта. 

Показали класс
Объекты «Мосинжпроекта» победили в конкурсе 
«Лучший реализованный проект в области строительства»

Справочно
 АО «Мосинжпроект» — лидер строительной отрасли и одна из самых 

динамично развивающихся компаний России. Рейтинговое агентство RAEX 
(Эксперт РА) подтвердило рейтинг качества управления АО «Мосинжпроект» 
на уровне А+ («Очень высокий уровень качества управления»), присвоенный 
компании в 2016 году. В 2017 году «Мосинжпроект» занял лидирующие 
позиции среди крупнейших компаний страны согласно рейтингу РБК-
500 и вошел в ТОП-250 крупнейших подрядчиков мира в рейтинге «ENR’s 2017 
Top 250 Global Contractors».

Цитата в тему
МЭР МОСКВЫ СЕРГЕЙ СОБЯНИН: «Совершенно 
объективно парк «Зарядье» стал проектом года. Его 
оценили не только архитекторы, профессиональное жюри, 
но и миллионы москвичей, которые ежедневно 
приходят в этот парк. Иногда там бывает так много людей, 
что, как говорится, яблоку упасть негде. Это говорит 
о том, что мы в свое время приняли очень правильное 
решение: не стали реализовывать крупный 
инвестиционный коммерческий проект, а отдали эту 
территорию под общественное пространство, которое 
стало знаковым  для столицы местом»

Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) вручил генеральному директору 
АО «Мосинжпроект» Марсу Газизуллину (в центре) награду за лучший объект 
культурно-просветительского назначения — парк «Зарядье» (на фото вверху)

Стадион 
«Лужники»

Станция метро «Раменки» Н
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https://stroi.mos.ru/road/riekonstruktsiia-mkad
https://stroi.mos.ru/metro/prodlieniie-kalininsko-solntsievskoi-linii-mietro-do-aeroporta-vnukovo-stroi_mos
https://stroi.mos.ru/metro/prodlieniie-kalininsko-solntsievskoi-linii-mietro-do-aeroporta-vnukovo-stroi_mos
https://stroi.mos.ru/metro/station/35
https://stroi.mos.ru/metro/station/40
https://stroi.mos.ru/metro/station/63
https://stroi.mos.ru/metro/station/63
https://stroi.mos.ru/metro/station/23
https://stroi.mos.ru/stroitelstvo-v-okrugah-raionah/stroitelstvo-v-zao/ramenki-1
https://stroi.mos.ru/stroitelstvo-v-okrugah-raionah/stroitelstvo-v-zao/ochakovo-matveevskoe
https://stroi.mos.ru/stroitelstvo-v-okrugah-raionah/stroitelstvo-v-zao/troparevo-nikulino
https://stroi.mos.ru/stroitelstvo-v-okrugah-raionah/stroitelstvo-v-zao/solncevo-1
https://stroi.mos.ru/stroitelstvo-v-okrugah-raionah/stroitelstvo-v-zao/novo-peredelkino-1
https://stroi.mos.ru/stroitelstvo-v-okrugah-raionah/stroitelstvo-v-uzao
https://stroi.mos.ru/stroitelstvo-v-okrugah-raionah/stroitelstvo-v-cao
https://stroi.mos.ru/stroitelstvo-v-okrugah-raionah/stroitelstvo-v-cao
https://stroi.mos.ru/stroitelstvo-v-okrugah-raionah/stroitelstvo-v-vao
https://stroi.mos.ru/road/trunk/24
https://stroi.mos.ru/road/riekonstruktsiia-mkad
https://stroi.mos.ru/road
https://stroi.mos.ru/road/stroitelstvo-puteprovodov/kak-vozvodyat-estakady
http://mosinzhproekt.ru/page/60/1187
http://www.mosinzhproekt.ru/page/60/1640
http://www.mosinzhproekt.ru/page/60/1640
http://mosinzhproekt.ru/page/60/1606


13№32 (10510) 17 августа 2018Строительная газета

Ремонт по-калужски
8 августа в Калуге состоялась торжествен-
ная приемка пяти отремонтированных пя-
тиэтажек, фасады которых были утеплены с 
помощью навесных панелей «Термолэнд». 
Технология изготовления этих панелей раз-
работана в новосибирском академгородке. 
Их крепят без громоздкого и тяжелого кар-
каса анкерами непосредственно к стене, 
монтаж происходит быстро и качественно 
благодаря особой системе стыков. Наруж-
ная часть панелей — оцинкованный металл 
— может быть тисненной, окрашенной в 

любой цвет или с нанесенным заранее ри-
сунком. Благодаря этому новый фасад не 
требует дополнительной окраски, долгове-
чен и надежен в эксплуатации.

Ранее эти панели уже использовались во 
время капитального ремонта домов в ма-
леньких городках и деревнях — Картышово, 
Рыляки, Алешино, Беляево и других. Там 
эти панели были дополнены целым набором 
других решений, выбранных Калужским 
фондом капитального ремонта из списка 
технологий и материалов, которые предла-
гал ФИОП РОСНАНО. Это важный момент: в 
госкорпорации разработали отдельные про-
екты по самым массовым сериям МКД, по-
строенных в 60-70-х. Каждый из этих проек-
тов учитывает «индивидуальные» особенно-
сти серий и включает в себя те решения, 
которые необходимы для капремонта имен-
но таких домов.

Например, в деревне Картышево Калуж-
ской области был отремонтирован 16-квар-
тирный панельный жилой дом серии 1-335, 
построенный в 1979 году. Всего по этому про-
екту в стране было построено более 800 до-
мов. При ремонте использовался «пакет» ре-
шений: инновационные системы утепления 
фасадов, низкоэмиссионное остекление, све-
тодиодное освещение, композитные трубы 
г\в и х\в, пеностекло для кровли, интеллекту-
альное управление инженерными системами, 
система внешнего армирования для усиления 
несущей способности здания.

Далее — везде
Опыт Калуги заинтересовал и другие субъ-
екты федерации. Сегодня РОСНАНО плотно 
взаимодействует со многими региональны-
ми фондами капитального ремонта. «Мы 
только начали работать с Вологодской обла-
стью, но уже есть проекты по ремонту с при-
менением системы бескаркасного утепле-
ния фасада и использования пеностекла, — 
говорит Кирилл Карабанов. — Есть ряд объ-
ектов в Удмуртии, в ремонте которых мы 
участвуем. Здесь при ремонте мы применя-

ем технологию жидкого фасада, который 
обладает антивандальным эффектом — его 
тяжело испортить режущими и колющими 
предметами, с него легко смываются надпи-
си, которые любят оставлять «уличные ху-
дожники и поэты». 

Примеры применения новых технологий 
при капремонте МКД есть и в Белгородской, 
Калужской, Томской и Ульяновской областях.

Так, например, был капитально отремон-
тирован 9-этажный жилой дом серии 1-447 на 
54 квартиры. По некоторым оценкам, в 60-80-
е годы было построено более 1000 домов этой 
серии. Здесь применялся «пакет» решений, 
сходный с тем, что был использован при ре-
монте в Картышеве (Калужская область).

В Томске в качестве пилотного проекта бы-
ло выбрано здание серии 1-467, построенное в 
1973 году, — панельный пятиэтажный дом на 
60 квартир. Здесь для усиления стен использо-
вались решения на основе систем внешнего 
армирования из углеродных композицион-
ных лент, для подготовки и отделки внутрен-
них помещений — инновационные наномо-
дифицированные лакокрасочные материалы. 
Внедрена автоматизированная система мони-
торинга и поквартирного учета потребляемой 
тепловой и электрической энергии.

В Ульяновске был проведен ремонт здания 
детского сада серии 2-04. Детсад «Ежик» (ДОУ 
«Детский сад №78) на 105 мест построили в 
конце 60-х годов. В 60-80-годах на территории 
бывшего СССР по сериям этого проекта было 
построено более 3 тыс. ДОУ. При капитальном 
ремонте здания применялись системы внеш-
него армирования, а также композицонная 
геосетка, инновационные системы утепления 
фасада. Использованы стеклопакеты с низкоэ-
миссионым стеклом, для утепления кровли и 
полов использован пеностекольный щебень. 
Для наружного и внутреннего освещения 
установлены светодиодные светильники. Для 
очистки воздуха запроектированы системы 
на основе фотокатализа (при применении та-
кой продукции снижается риск заболеваемо-
сти среди детей). 

ТЕХНОЛОГИИ

Отремонтированный дом серии 1-467 в Томске

Здание детского сада «Ежик» в Ульяновске после ремонта

Фасадная панель «Термолэнд»

Будут  
как новые

с.1

Цитата в тему
РУКОВОДИТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРОГРАММ СТИМУЛИРОВАНИЯ СПРОСА ФИОП РОСНАНО КИРИЛЛ 
КАРАБАНОВ:
 «Мы предлагаем использовать для повышения несущих способностей 
зданий и сооружений композиционные материалы — систему внешнего 
армирования на основе углеродного волокна. В комбинации 
с утеплением фасадными панелями, композиционной арматурой, 
композиционными геосетками, пеностеклом, жидкими фасадами, 
антивандальными и антибактериальными ЛКМ, интеллектуальными 
системами управления энергоресурсами и прочими решениями, это дает 
до 30% экономии на отоплении и более 50% на общедомовом 
освещении»

Ремонт дома в Калуге 

CO
N

G
RE

SS
N

AN
O

.R
U

CO
N

G
RE

SS
N

AN
O

.R
U

СЕ
РГ

ЕЙ
 Г

РИ
Ш

УН
О

В/
N

ED
EL

YA
40

.R
U

ВЛ
АД

И
М

И
Р 

КО
РМ

И
ЛЬ

Ц
ЕВ

/V
ES

T-
N

EW
S.

RU



Строительная газета14 №32 (10510) 17 августа 2018

АРХИТЕКТУРА / ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

В Краснодаре разработан 
план реконструкции 
исторического центра
2 августа в Краснодаре прошло 
заседание общественного градо-
строительного совета под руко-
водством губернатора края Вени-
амина Кондратьева. На нем об-
суждался план реконструкции 
исторического центра города (94 
квартала), разработанный архи-
тектором Юрием Щербининым. 

Реконструкция центра будет осу-
ществляться в несколько этапов, 
первый включает в себя дома, 
которые расположены на терри-
тории, ограниченной улицами 
Ленина, Октябрьской, Хакурате и 
Седина (60 кварталов). Здесь 
планируется сформировать еди-
ный архитектурный облик цен-
тральной части города с учетом 
сохранения культурного и исто-
рического наследия. По словам 
руководителя проекта Юрия 
Щербинина, возводимые на этой 
территории здания гармонично 

впишутся в существующую градо-
строительную среду. При этом 
предлагается ограничить общую 
этажность: по периметру кварта-
лов здания будут иметь 2-5 эта-
жей, в глубине  этажность будет 
плавно повышаться до 7-8 эта-
жей. Впрочем, архитекторы не 
исключают строительство не-
скольких высотных зданий, кото-
рые зрительно поддержали бы 
уже возведенные высотки.

Как отметил губернатор Вени-
амин Кондратьев, проделана 
огромная работа, но есть ряд 
принципиальных замечаний, над 
которыми стоит еще поработать. 
«Если мы говорим, что нужно 
разгрузить центр, то зачем вы его 
уплотняете? — спросил глава 
края. — Да, одноэтажные старые 
дома нужно убирать, но не заме-
нять их высотками. Людям долж-
но быть комфортно». Губернатор 
напомнил, что высотный регла-
мент центра города уже одобрен 
общественным градостроитель-
ным советом и останется неиз-
менным, поэтому не будут стро-
иться дома выше пяти-шести эта-
жей. Современный высотный 
Краснодар пусть будет в новых 
районах, а вот центр надо сохра-
нить таким, какой он есть. А глав-
ное — проект необходимо согла-
совать с горожанами, итоговое 
решение примут именно они. В 
связи с этим Вениамин Кондрать-
ев поручил доработать проект ре-
конструкции, а затем провести 
максимально широкое обсужде-
ние его через интернет, телевиде-
ние и газеты.

Облик средней 
этажности

Справочно
 Выставка 

достижений 
народного 
хозяйства 
(ВДНХ) — 
выставочный 
комплекс в 
Останкинском 
районе Северо-
Восточного 
административного 
округа Москвы, 
второй по величине 
выставочный 
комплекс в городе. 
Входит в 50 
крупнейших 
выставочных 
центров мира.

Оксана САМБОРСКАЯ

О
дин из самых крупных и нарядных павильонов 
ВДНХ — Центральный — начнет новую жизнь. 
Проект реставрации и приспособления здания к 
современному использованию одобрен Главго-
сэкспертизой России.

Павильон «Центральный» (на фото), признанный 
объектом культурного наследия федерального значе-
ния, был построен в 1950-1954 годах по проекту совет-
ских архитекторов Юрия Щуко и Евгения Столярова. 
Он вырос на месте довоенного павильона, возведенно-
го в 1939 году. Площадь монументального пятиэтажно-
го здания составляет 3,5 тыс. кв. м. «Центральный» 
стал своеобразным «вводным залом» в экспозицию 
Выставки достижений народного хозяйства. Разме-
щенная в павильоне экспозиция рассказывала о глав-
ных вехах в истории советского государства, показыва-
ла успехи СССР в промышленности, сельском хозяй-
стве, науке и культуре. Девять выставочных залов были 
отделаны искусственным мрамором, украшены скуль-
птурой и живописью, выполненной выдающимися со-
ветскими мастерами искусства. Фасады украшали леп-
ные декоративные элементы и скульптурные группы. 

Теперь исторические интерьеры и фасады здания 
будут полностью отреставрированы. Планируется 
устройство новых покрытий полов, потолков и вну-
тренних дверей, отделка стен и лестничных клеток, 
замена деревянных оконных блоков. Будут обновлены 
и модернизированы сети инженерно-технического 
обеспечения и систем безопасности. Павильон станет 
доступен для маломобильных групп населения. После 
окончания работ фасад павильона будет подсвечи-
ваться в темное время суток. 

Надо отметить, что реставрационные работы в па-
вильоне уже ведутся. В апреле после реставрации бы-
ли открыты четыре скульптурные композиции «Рабо-

чий и колхозница» работы Георгия Мотовилова, рас-
положенные на кровле павильона. Их не ремонтиро-
вали более 60 лет, с момента постройки павильона. В 
ходе реставрации, начавшейся летом 2017 года, фигу-
ры почистили и покрыли воском для дополнительной 
защиты. Была также укреплена бетонная часть осно-
вания плинта под скульптурами. 

Сняты строительные леса и со звезды, венчающей 
шпиль павильона. И шпиль, и звезда выполнены из 
тонкой листовой меди и покрыты позолотой. Сначала 
были проведены работы по расчистке поверхности 
звезды от старой позолоты и остатков краски. Специ-
алисты отреставрировали сохранившиеся и восстано-
вили утраченные медные элементы. Был частично за-
менен несущий каркас. Финальным и едва ли не са-
мым трудоемким процессом стало золочение поверх-
ности звезды — 140 кв. м.

Напомним, что комплексные работы по благоу-
стройству ВДНХ начались в 2014 году, когда террито-
рия выставки была передана правительству Москвы. 
В настоящее время ключевым направлением является 
реставрация исторических павильонов, которые по 
большей части не ремонтировались со времен их по-

стройки. Сегодня в работе находятся порядка 40 объ-
ектов, в том числе павильоны всей центральной зоны 
выставки и фонтаны. В 2017 году были завершены 
работы на центральной части арки Главного и Север-
ного входов, после реставрации стали доступны Дом 
культуры ВДНХ и Международный центр балета. Ле-
том этого года завершился монтаж воссозданного 
шпиля, украшенного штандартом с изображением 
цветочных элементов и колосьев, увенчанный пяти-
конечной звездой, который возвышался над куполом 
павильона «Казахстан» в 50-е годы. Павильон являет-
ся объектом культурного наследия федерального зна-
чения, и в настоящий момент его реставрация про-
должается. 

Одобрен проект реставрации фасада павильона 
«Азербайджан», также являющегося объектом куль-
турного наследия федерального значения.

Случаются и неожиданные находки: при расчистке 
павильонов «Геология» и «Физика» реставраторы об-
наружили монументальную живопись. Изображения 
были долгое время скрыты под слоями бумаги и фане-
ры. Вся живопись будет сохранена, изучена и отре-
ставрирована.

Алло, «Центральный»!
Главгосэкспертиза одобрила 
проект реставрации главного 
павильона ВДНХ

Сергей НИКОЛАЕВ

При выборе планировок 
учтут мнения граждан
В Открытом международном архи-
тектурном конкурсе на разработку 
альтернативных планировок стан-
дартного жилья и жилой застройки 
будут участвовать 695 проектов. 
Всего на конкурс было подано 133 
заявки (в одну заявку можно было 
включить несколько проектов) из 
37 стран, в том числе из России, Ис-
пании, Великобритании, Бразилии, 
США, Китая, Австралии. Об этом 
«СГ» сообщили в пресс-службе АО 
«ДОМ.РФ» (ранее АИЖК), которое 
наряду с Минстроем России являет-
ся организатором конкурса. Опера-
тором выступает КБ «Стрелка».

Перед участниками конкурса по-
ставлена задача сформировать оп-
тимальные планировочные реше-
ния, которые будет легко адаптиро-
вать к запросам пользователей и 
менять на этапе строительства. «Мы 
хотим попробовать новую линейку 
квартир и совместно с Минстроем 
России объявляем новый конкурс с 
шагом 25-30 квадратных метров», 
— заявил гендиректор ДОМ.РФ 
Александр Плутник. 

В основу технического задания 
нового конкурса вошли положения 
стандартов комплексного развития 

территорий, которые сейчас разра-
батываются ДОМ.РФ и «Стрелкой». 
В заявке каждый из участников мог 
предложить планировки для жилья 
в среднем и увеличенном размерах 
в следующих категориях: кварти-
ра-студия — 25 и 30 кв. м, квартира 
с одной спальней — 45 и 50 «квадра-
тов», а также 65 и 70 кв. м, квартира 
с двумя спальнями — 85 и 90 «ква-
дратов», квартира с тремя спальня-
ми — 105 и 110 кв. м. Для размеще-
ния квартир предложено четыре ти-
па зданий: малоквартирный жилой 
дом, секционный дом, галерейный 
дом и многоэтажная башня.

Как рассказали в пресс-службе 
«ДОМ.РФ», после окончания приема 
заявок на сайте конкурс-дом.рф 
стартовало народное голосование, 
лидеры которого автоматически 
пройдут в следующий тур. После за-
вершения народного голосования 
начнется этап работы международ-
ного жюри. В два этапа будут отобра-
ны 20 финалистов. Они получат де-
нежное вознаграждение в размере 1 
млн рублей и доработают свои про-
екты с учетом рекомендаций жюри. 
Финальные концепции будут пред-
ставлены в ноябре 2018 года. Окон-
чательные итоги конкурса подведут 
в конце года: до пяти проектов полу-
чат по 2 млн рублей, до пяти проек-
тов — по 1,5 млн рублей, до десяти 
проектов — по 1 млн рублей.

Альтернативные 
предложения

Губернатор Вениамин Кондратьев (справа)  
на обсуждении проекта модернизации центра Краснодара
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https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%BD%D0%BA%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%80%D0%B0%D0%B9%D0%BE%D0%BD
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%BD%D0%BA%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%80%D0%B0%D0%B9%D0%BE%D0%BD
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%B2%D0%B5%D1%80%D0%BE-%D0%92%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%BE%D1%87%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%B0%D0%B4%D0%BC%D0%B8%D0%BD%D0%B8%D1%81%D1%82%D1%80%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%B2%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%BE%D0%BA%D1%80%D1%83%D0%B3
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%B2%D0%B5%D1%80%D0%BE-%D0%92%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%BE%D1%87%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%B0%D0%B4%D0%BC%D0%B8%D0%BD%D0%B8%D1%81%D1%82%D1%80%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%B2%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%BE%D0%BA%D1%80%D1%83%D0%B3
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%B2%D0%B5%D1%80%D0%BE-%D0%92%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%BE%D1%87%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%B0%D0%B4%D0%BC%D0%B8%D0%BD%D0%B8%D1%81%D1%82%D1%80%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%B2%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%BE%D0%BA%D1%80%D1%83%D0%B3
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%B2%D0%B5%D1%80%D0%BE-%D0%92%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%BE%D1%87%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%B0%D0%B4%D0%BC%D0%B8%D0%BD%D0%B8%D1%81%D1%82%D1%80%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%B2%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%BE%D0%BA%D1%80%D1%83%D0%B3
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%BE%D1%81%D0%BA%D0%B2%D0%B0
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ИНФРАСТРУКТУРА

Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

О
тшумел чемпионат мира по футболу 2018 года, 
и перед городами, принимавшими у себя игры 
мундиаля, встала проблема содержания по-
строенных к первенству стадионов. Как заявил 
министр спорта Павел Колобков, арены в Вол-

гограде, Ростове-на-Дону, Екатеринбурге, Калинин-
граде, Нижнем Новгороде, Самаре и Саранске будут 
переданы в собственность субъектов Федерации уже 
в 2019 году. По словам министра, первым шагом к 
эффективному использованию объектов спортивной 
инфраструктуры чемпионата по футболу должно 
стать определение собственников и основных на-
правлений использования.

Стадион «Ростов-Арена», как и другие объекты, 
управляется сегодня подведомственным министерству 
спорта РФ ФГУП «Спорт-Инжиниринг». По некоторым 
оценкам, содержание объекта обходится в 250-300 млн 
рублей в год. Эта сумма является весьма чувствитель-
ной для регионального бюджета, поэтому расходы 
будут перекладывать на плечи региона постепенно. 
Так, уже в 2020 году разница между расходами и дохо-
дами стадиона будет все еще покрываться на 95% из 
бюджета РФ и только на 5% из бюджета Ростовской 
области. Однако в дальнейшем региону придется 
взять на себя содержание спортивного объекта, и по-
этому уже сегодня власти озабочены тем, как вывести 
стадион «Ростов-Арена» на самоокупаемость.

Разумеется, что стадион, прежде всего, планиру-
ется использовать по прямому назначению — для 
проведения футбольных матчей. Как показывает ми-
ровая практика, значительную долю доходов фут-
больных стадионов формируют платежи «якорных 
арендаторов», в качестве которых выступают фут-
больные клубы. Именно поэтому на совместном за-
седании Совета по развитию физкультуры и спорта 
при президенте РФ и Наблюдательного совета АНО 
«Оргкомитет «Россия-2018» 20 июля губернатор Ро-
стовской области Василий Голубев предложил уско-
рить процесс передачи «Ростов-Арены» ФК «Ростов». 

Футбольному клубу уже даже вручили символический 
ключ от стадиона. Однако не все так просто. Некото-
рое время назад областные СМИ со ссылкой на соб-
ственные источники сообщили о нежелании клуба 
проводить игры на «Ростов-Арене». Причина — слиш-
ком дорого. Так, аренда нового поля на один матч 
стоит 12 млн рублей, а старого — «Олимп-2» — всего  
400 тысяч рублей. Для решения проблемы потребова-
лось вмешательство губернатора Голубева. В резуль-
тате, как заявил президент  ФК «Ростов» Арташес Ару-
тюнянц, 25 июля была достигнута договоренность об 
использовании клубом  «Ростов-Арены» в качестве 
домашнего стадиона, но за более низкую цену. Как 
стало известно «СГ», ФК «Ростов» объявил закупку на 
организацию домашних игр клуба в российской пре-
мьер-лиге до конца 2018 года. За девять матчей клуб 

готов заплатить «Спорт-Инжинирингу» 35,5 млн ру-
блей. Несложный расчет показывает, что за каждый 
матч и предматчевую тренировку «Ростов» будет пла-
тить по 3,9 млн рублей, что в три раза ниже «справоч-
ной» цены. Это говорит о том, что нынешнее решение 
— компромиссное и временное, и в дальнейшем вла-
стям предстоит найти дополнительные источники 
доходов для покрытия трат на содержание арены.

Как сообщил 1 августа министр физической культу-
ры и спорта Ростовской области Самвел Аракелян, к 
концу  этого года будет выбрана подрядная организа-
ция, которая разработает план по выводу стадиона 
«Ростов-Арена» на окупаемость к 2023 году. Техниче-
ское задание бизнес-плана уже готово. Министр счита-
ет, что удобное расположение стадиона вблизи от цен-
тра города создает хорошие условия для развития на 
левом берегу Дона спортивного кластера. На террито-
рии, прилегающей к «Ростов-Арене», планируется  по-
строить ледовый дворец на 5,5 тысячи зрителей, «Ганд-
бол-Арену» на 4,5 тысячи зрителей, конно-спортивный 
комплекс. Более 300 гектаров земли превратятся в 
спортивную площадку, на которой будут представлены 
объекты по 18 видам спорта. Окончательно кластер 
будет сформирован до 2025 года. Сам стадион можно 
будет использовать не только для различных спортив-
ных мероприятий, но и для концертов, выставок и фе-
стивалей. При этом Самвел Аракелян предложил осво-
бодить организации, которые будут эксплуатировать 
стадион, от налогов на имущество и землю.

После финального свистка
Власти Ростовской области разрабатывают план вывода «Ростов-Арены» на самоокупаемость
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Кроме того
Новый парк «Левобережный», который появился возле стадиона  
«Ростов-Арена», может быть передан в концессию. Как заявил глава 
администрации Ростова-на-Дону Виталий Кушнарев, сейчас этот вопрос 
изучается. В настоящее время часть старой городской набережной на улице 
Береговой находится в концессии у группы компаний «Донской причал», 
которая предлагает передать ей и парк «Левобережный». Инвестор намерен 
за свой счет возродить речной трамвай, который будет курсировать между 
правым и левым берегами Дона. Напомним, что парк «Левобережный» 
(площадь — 18,1 гектара) был построен в 2017-2018 годах к ЧМ-2018. 
Работы обошлись в 714 млн рублей.

Тренировка футболистов ФК «Ростов» на стадионе «Ростов-Арена»
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Изображения моста стало необычайно популяр-
ными в Сети. В бюро признаются, что не ожидали, 
что их творение вызовет такой интерес. Ву Вьет Ан 
рассказывает, что сейчас у него в работе еще один 
проект: серебряный мост, который будет напоми-
нать прядь волос. Он станет продолжением тури-
стического маршрута в холмах Ба На, которые явля-
ются популярным местом отдыха еще со времен 
французского господства. Сегодня холмы Ба На — 
одна из главных достопримечательностей Вьетна-
ма и развиваются как туристический регион. Здесь 
работает канатная дорога, построена копия фран-
цузского средневекового поселения с замком и со-
бором, есть музей восковых фигур.

Строительство Золотого моста вела Sun Group, из-
вестная и другими нестандартными проектами во 
Вьетнаме. В 2016 году компания открыла канатную 
дорогу, ведущую на Фаншипан — самую высокую го-
ру Вьетнама и всего Индокитая. Это, кстати, вызвало 
протесты со стороны местных жителей, утверждав-
ших, что канатка испортила пейзаж и лишила работы 
гидов, которые сопровождали туристов в горах.

Надо сказать, что объекты-аттракционы во 
Вьетнаме — не редкость. В начале года на рисовых 
террасах холмов в северном Вьетнаме открылась 
инсталляция «Хрустальное облако» из 58 тыс. мер-
цающих бусин Swarovski, а отель Crazy House  в ви-
де домика на дереве привлекает множество любо-
пытных посетителей. 

Оксана САМБОРСКАЯ

В 
июне этого года на курорте Ба На во вьет-
намском Дананге (Da Nang) открылся пеше-
ходный мост, сразу ставший туристической 
достопримечательностью. Сооружение дли-
ною 150 м расположено на высоте 1400 м над 

уровнем моря. С него открывается потрясающий вид 
на долину, горы и город Дананг — порт в централь-
ной части Вьетнама, известный песчаными пляжами, 
тянущимися на многие километры. 

Мост, названный Золотым, был спроектирован 
архитектурным бюро TA Landscape Architecture со 
штаб-квартирой в Хо Ши Мине (бывший Сайгон). 
Мост поддерживают две огромные бетонные ру-
ки, словно вырастающие из скал и деревьев. По 
словам главного архитектора проекта Ву Вьет Ан-
на (Vu Viet Anh), авторы проекта хотели, чтобы 
посетители чувствовали себя «прогуливающими-
ся по мерцающей золотой ленте, простирающей-

ся через руки богов». Помимо рук, мост, раз-
деленный на восемь секторов, опирается 

на столбы. Вдоль моста разбиты клум-
бы с цветами. 
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Во Вьетнаме построили 
уникальный пешеходный мост

Мост Дракона 
в Дананге

В руках 
богов

Справочно
 Вьетнам 

позиционирует себя 
как одно из главных 
туристических 
направлений Юго-
Восточной Азии.  
По данным 
Национального 
управления туризма 
Вьетнама, 
в прошлом году 
страну посетили 
13 млн туристов,  
в основном, 
из Китая. 2,7 млн 
туристов посетили 
холмы Ба На.

С Золотого моста открывается великолепный вид на холмы Ба На

http://talavn.com.vn/en/gold-bridge-1
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